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Членами Красноярского р р
городского комитета р д
КПРФ избраны:р
Амосова Людмила Яковлевна,
Арутюнян Анатолий Арменакович,
Басенко Александр Евгеньевич,
Бедарев Владимир Семенович,
Бондарев Николай Яковлевич,
Бурлаченко Юрий Владимирович,
Васильев Никита Борисович,
Гущин Евгений Егорович,
Гущина Елена Григорьевна,
Донченко Юрий Николаевич,
Драндров Альфред Павлович,
Дяченко Сергей Ануфриевич,
Евлампиев Николай Иванович,
Зайцев Владимир Павлович,
Кличко Тамара Михайловна,
Копылова Зоя Ивановна,

Конференцию открыл первый секретарь крайкома партии П. П. МЕДВЕДЕВ, кото-
рый сообщил, что создание городского комитета КПРФ обосновано Законом «О поли-
тических партиях» и положениями Устава КПРФ. По основному вопросу повестки дня 
выступил П. П. Медведев.

Учредительная конференция приняла постановление: на основании статьи 3.3 Фе-
дерального закона РФ «О политических партиях» и пункта 5.1 Устава КПРФ 

создать местное отделение политической партии «Коммунистическая партия 
Российской Федерации» на территории единого муниципального образования 
«Город Красноярск».

Короленко Денис Юрьевич,
Маслов Сергей Николаевич,
Насадюк Александр Иванович,
Павлова Вера Васильевна,
Пашкова Людмила Григорьевна,
Поддубная Галина Васильевна,
Путинцев Юрий Сергеевич,
Роженцев Павел Сергеевич,
Рязанов Станислав Васильевич,
Семенова Надежда Петровна,
Синицын Валентин Ефимович,
Смык Николай Михайлович,
Сорокин Игорь Васильевич,
Таскаев Сергей Николаевич,
Тропин Владимир Викторович,
Трудниченко Николай Филиппович,
Унтилов Андрей Федорович,
Цуканова Ирина Викторовна,
Янченко Владимир Николаевич.

Кандидатами д д
в члены Красноярскогор р
городского р д
комитета КПРФ избраны:р

Винцукевич Станислав Михайлович,
Дзюба Игорь Николаевич,
Рыжков Иван Анатольевич.
Членами контрольно-ревизион-р р

ной комиссии Красноярской город-р р р д
ской организации КПРФ избраны:р ц р

Бортников Иван Стефанович,
Дубровский Владимир Иванович,
Екимова Зоя Николаевна,
Илюшин Евгений Олегович,
Ковалева Ирина Александровна,
Наливайко Светлана Александровна,
Семенов Юрий Григорьевич.

На конференции избраны руководящие органы
 Красноярского городского комитета партии

Учредительная конференция 
Красноярского городского отделения КПРФ

Состоялся первый 
пленум Красноярско-
го городского комите-
та КПРФ, избранного 17 
июня на учредительной 
конференции.

Открыл пленум первый 
секретарь крайкома пар-
тии П. П. МЕДВЕДЕВ. Он 
поздравил товарищей, из-
бранных в состав горкома, 
пожелал им плодотвор-
ной, творческой  работы, 
боевого настроя в делах. 

Пленум решил органи-
зационные вопросы. Чле-
ном бюро и первым секре-
тарем горкома избран Ни-
колай Михайлович СМЫК.

Членами бюро горко-
ма КПРФ и секретарями 
горкома избраны: Люд-
мила Яковлевна АМО-
СОВА и Игорь Василье-
вич СОРОКИН. Членами 
бюро также избраны: Та-
мара Михайловна КЛИЧ-
КО, Елена Григорьев-
на ГУЩИНА,Надежда Пе-
тровна СЕМЕНОВА, Юрий 
Николаевич ДОНЧЕНКО, 
Галина Васильевна ПОД-
ДУБНАЯ, Сергей Никола-
евич МАСЛОВ, Станислав 

Первый пленум Красноярского городского комитета КПРФ

Заседание 
контрольно-
ревизионной 
комиссии

Состоялось заседание 
контрольно-ревизионной 
комиссии Красноярской го-
родской организации КПРФ, 
избранной 17 июля на учре-
дительной конференции.

Председателем комиссии 
избран Иван Стефанович 

БОРТНИКОВ.

Пресс-служба 
крайкома КПРФ.

На прошедшей в минувший 
четверг учредительной кон-
ференции по созданию Крас-
ноярского городского отделе-
ния КПРФ Николай Михайлович 
Смык избран первым секрета-
рем партийного комитета. 

Для коммунистов края, для 
всех красноярцев его имя хоро-
шо известно. Человек, имя кото-
рого часто появлялось на стра-
ницах газет в советское время и 
в годы «перестройки», родился на 
Украине, в Сумской области, в ме-
стах, овеянных партизанской сла-
вой. Как и для тысяч других сы-
нов великой советской державы, 
Сибирь, наш край стали для него 
второй родиной.

Закончил на Украине инду-
стриальный техникум, в Совет-
ской Армии служил связистом. Что делать после увольнения в запас? 
Выбор случайным не был. 

В 1976 году, когда срок воинской службы подходил к концу, тема 
Всесоюзных ударных строек, многие из которых были в Красноярском 
крае, была популярной в советском обществе. А знакомство с Сиби-
рью для Николая Смыка началось несколько раньше, когда в составе 
геологической партии он походил по просторам Хакасии.

Настоящей школой жизни и рабочими университетами стала рабо-
та на легендарном КраМЗе.  Это дано не каждому: возглавил брига-
ду комплексного труда в 75 человек и вскоре стал не только знатным 
бригадиром, но и кавалером ордена Трудовой Славы III степени, ла-
уреатом Государственной премии СССР. Не всякий знатный рабочий 
советского времени мог похвалиться такими регалиями.

Признание пришло и в другом. В 1997 году Николай Михайлович 
был избран депутатом Законодательного собрания, где активно рабо-
тал в комиссиях по собственности и местному самоуправлению. Это 
было непростое время, когда за права обездоленного народа прихо-
дилось бороться в обстановке жестокого противостояния с политиче-
скими оппонентами. Но именно тогда депутат Николай Смык  прини-
мал участие в разработке краевых законов о ветеранах и коммуналь-
ных тарифах. В «перестроечные» годы Николай Михайлович был из-
бран народным депутатом СССР последнего созыва. Это было время 
кризиса: страна рушилась на глазах, нужны были воля и позиция. И 
они проявились: Н. М. Смык в числе немногочисленной группы пар-
ламентариев проголосовал против избрания Горбачева Президентом 
СССР. И когда в марте 1992 года уже в несоветской стране группа де-
путатов СССР предприняла отчаянную попытку провести съезд, с тем 
чтобы объявить нелегитимной власть, захваченную в результате пе-
реворота, в числе участников был и наш Смык. 

Как и все патриоты, он с душевной болью пережил переворот в ав-
густе 1991 года, запрет коммунистической партии. Страна катилась 
в пропасть и была охвачена психозом антикоммунизма, атмосферой 
безысходности. 

Что делать? Вместе с другими патриотично настроенными красно-
ярцами он искал возможности противостоять антинародному режиму. 
Активно работал в то время в РКРП (Российской Коммунистической 
рабочей партии). Но все же это было не совсем то, что надо. Наибо-
лее полно идеалам борца отвечала созданная позже –  в 1993 году –
КПРФ, с которой и связал судьбу Н. М. Смык. Не только связал – был 
одним из тех, кто стоял у истоков краевого отделения КПРФ.

Партии отдано многое: Николай Михайлович вступил в КПСС в 
1984 году. Избирался членом партбюро цеха, в бюро парткома заво-
да, в бюро крайкома КПСС, а после учреждения КПРФ – членом бюро 
и первым секретарем Советского райкома КПРФ. 

В 2003  году делегаты IX съезда КПРФ оказали Николаю Михайло-
вичу высокое доверие, выдвинув его кандидатом в депутаты Государ-
ственной думы.

До 2005 года он возглавлял партийную организацию Советского 
района – района не только самого крупного, но и самого проблемно-
го. И оставил преемникам доброе наследство, славные традиции. То-
варищи и соратники знают его как принципиального, честного и поря-
дочного человека.

С 2005 по 2007 год работал мастером на предприятии по выпуску 
алюминиевых дисков в Дивногорске, а затем – до 2009 года – началь-
ником отдела на родном предприятии –  КраМЗе.  

Начинается новая страница в биографии нашего товарища. 
Пожелаем успеха Николаю Михайловичу, залогом которого будут 

поддержка и доверие соратников.

Васильевич РЯЗАНОВ.
Пленум принял поста-

новление о созыве вне-
очередной конференции 

Красноярского городско-
го отделения КПРФ по вы-
борам делегатов на XXX-
IX отчетно-выборную кон-
ференцию Красноярского 

регионального (краевого) 
комитета КПРФ.

Пресс-служба 
крайкома КПРФ.

Признание Лозунги к Всероссийской акции 
24 июня 2010 года в поддержку 

военных ветеранов и пенсионеров.

Акция проводится в день 65-летия 
Парада Победы в Москве 

на Красной площади 24 июня 1945 года.

Ветеранам военной службы – федеральный статус!
Ветеранам – не обещания, а реальную заботу о них!
Прекратить реформу военных пенсий по-

сердюковски! 
Правительство – в отставку. Сердюкова и Кудрина 

– к уголовной ответственности!
Нет  – разрушению Армии!
Нет – губительной «реформе» Вооруженных сил!
Горе-реформаторов  – на тонущую подводную лод-

ку!
Сохраним армию  – спасем Россию!
Нет – подрыву боевой готовности Вооруженных 

сил!
Нет – бездумному сокращению Армии и Флота!
Нет  – коммерциализации военно-промышленного 

комплекса!
Правительство олигархов – на свалку истории!
Народ и армия  –  едины!
Армия, будь с народом! Вместе  – победим!
Слава Советской Армии!
Обеспечить поддержку предприятий оборонного 

комплекса!
Увеличить финансирование предприятий ВПК!
Бездарные реформаторы губят Армию. Позор!
 Армия – защитник России!
Экономия на обороне страны – преступление!
России  – новый курс и новое правительство!
Кризис  – плод капитализма!

ЦК КПРФ.

Акции поддержки пройдут и в нашем крае. 
В Красноярске пикет будет организован 

24 июня на Красной площади.
 Начало в 17.00.
 Справки по телефонам 229-68-11 и 229-64-32

КПРФ во главе протеста

Нет – политике 
дискриминации 

и унижений!

Поздравления
Ректору Лесосибирского 

педагогического института 
Ю. Ю. Логинову.

Уважаемый  Юрий Юрьевич!
С первых дней Советской власти страна бурно разви-

валась, началась культурная революция. Образование 
становилось достоянием народа.  Вставал вопрос о под-
готовке квалифицированных кадров. И для решения это-
го вопроса 29 июня 1940 года основан Лесосибирский 
педагогический институт  – один из старейших вузов 
Красноярского края. За 70 лет пройден славный путь, ин-
ститут по праву гордится своими выпускниками, которые 
работают в учебных заведениях края.

Поздравляя Вас, профессорско-преподавательский 
состав, сотрудников, выпускников и студентов институ-
та со славным юбилеем, я от всей души желаю всем, кто 
работает и учится здесь, сохранять и приумножать высо-
кий научный потенциал alma mater, поддерживать тради-
ции, заложенные первыми поколениями преподавателей 
и студентов.

Счастья, здоровья, успехов во всех делах ради укре-
пления российской науки!

С уважением руководитель фракции КПРФ 
в Государственной думе, Председатель ЦК КПРФ 

Геннадий ЗЮГАНОВ.        
***                                   

Директору государственного 
природного заповедника «Столбы»

А. В. Кнорре.
Уважаемый Алексей Викторович!
Одним из приоритетов Советской власти было сбере-

жение живой природы. В нашей стране заповедная си-
стема стала создаваться с первых дней Советского го-
сударства. 30 июня 1925 года был основан заповедник 
«Столбы».

Я благодарю всех сотрудников заповедника за ту 
огромную природоохранную и научно-исследователь-
скую работу, которая ведется вот уже 85 лет.

Поздравляя всех сотрудников государственного при-
родного заповедника «Столбы» со славным юбилеем, я 
желаю вам здоровья, мира, добра и успехов в вашем бла-
городном деле сохранения природы.

Геннадий ЗЮГАНОВ.

Партийная хроника

22 июня – День памяти и скорби
Россия отметила одну из самых скорбных и 

трагических дат нашей истории. 22 июня 1941 
года  началась Великая Отечественная война. 
Много бед и страданий обрушила она на совет-
ский народ, унеся десятки миллионов жизней и 
оставив за собой  разрушенные  города и села, 
осиротевшие  семьи, миллионы беспризорных 
детей, разбитые судьбы. На фронтах, на окку-
пированной территории, в фашистской нево-
ле погибло свыше 27 млн. советских граждан. 
Было разрушено 1710 городов, свыше 70 тыс. 
сел и деревень, 32 тыс. промышленных пред-
приятий. Прямой ущерб, нанесенный войной, 
превышал 30 % национального богатства. 

Нет семьи, которую не опалила бы война 
своим  смертоносным огнем.

  Никто не забыт, ничто не забыто… Выраста-
ют новые поколения, а наш народ продолжает 
все так же бережно и трепетно хранить память 

Представляем: первый секретарь 
Красноярского городского комитета

КПРФ Николай Михайлович Смык

о Великой Отечественной войне. Сибиряки-красноярцы 
внесли весомую лепту в победу над врагом. 191 уроже-
нец края удостоен звания Героя Советского  Союза. 55 
стали полными кавалерами ордена Славы. 

С первых дней войны сибирский тыл, в том числе наш 
край,  работал на Победу. На берега Енисея из запад-
ных областей СССР были эвакуированы сотни предпри-
ятий, которые в короткий срок перестроились на воен-
ный лад и выпускали продукцию для фронта. Самоот-
верженным трудом на заводах и фабриках, на колхоз-
ных полях приближали Победу сибиряки-красноярцы. 
Страна стала монолитом.

Сегодня наша Великая Победа нуждается в защите. 
Находятся люди, которые глумятся над светлой памя-
тью защитников Отечества. Они оскверняют воинские 
обелиски. Еще более омерзителен нравственный ван-
дализм, когда на подвиг народа клевещут журналисты, 
«деятели» телевидения и кино. 

Наш долг  – давать отпор провокациям.

В  краевой партийной организации продолжаются отчё-
ты и выборы. На партийных конференциях местных отделе-
ний первыми секретарями избраны:

Минусинского городского у р д – 
                      Андрей Петрович НОВАК,
Рыбинского районного р – 
                      Геннадий Анатольевич АНИСИМОВ,
Курагинского районного – ур р
                     Валентина  Николаевна ЛЫСЕНКО,
Боготольского городского – р д
                     Иван Федорович РУБАН,
Боготольского районного – р
                      Ирина Владимировна КАШТАНОВА,
Большеулуйского районного – у у р
                      Валерий Григорьевич ГОРЕЕВ,
Енисейского городского – р д
                       Валерий Петрович САРАЕВ,
Енисейского районного – р
                       Виктор Михайлович ШИПИЛОВ,
Каратузского районного –р у р
                       Нина Леонидовна ТЫЛИПЦЕВА
Новосёловского районного –
                       Григорий Иванович ГЕРАНТИДИ.
Поздравляем избранных товарищей с высоким доверием 

коммунистов.
Пресс-служба крайкома КПРФ.

17 июня в Красно-
ярске состоялась уч-
редительная конфе-
ренция по созданию 
местного (городско-
го) отделения КПРФ 
на территории му-
ниципального об-
разования «Город 
Красноярск».
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Коммунисты в органах местного самоуправления. История в документах

 В день, когда жильцам ше-
сти новых домов вручали ключи 
от квартир, одни порадовались 
за своих земляков, другие, у кого 
жильё находится в аварийном со-
стоянии, позавидовали. 

Разноцветные аккуратнень-
кие домики издали радовали 
глаз. Правда, уже тогда практиче-
ски все сельчане удивлялись: как 
можно жить в сельской местности 
без таких элементарных постро-
ек, как сарай, уличный туалет. Но 
жильцы пока не роптали; им поо-
бещали, что недоделки, которых 
на поверку оказалось очень мно-
го, в скором времени исправят. 
Но..

– Мы недавно сообща частуш-
ку написали, не хуже, чем в «Наба-
те» от бабы Светы,–  сказала одна 
из жительниц этого микрорайона. 
–  Вот послушайте:

В новоселье веселились,
А в морозы прослезились.
Захлебнемся мы слезой,
Когда затопит нас весной.
Однако у самой тети Вали (как 

она представилась) эта частушка 
улыбку не вызвала. 

Пригласив нас в квартиру, она 
рассказала и показала на те стро-
ительные недоделки, «которые 
вскрылись буквально в первые за-
морозки. И еще поведала, как все 
они, сообща, стали обращаться в 
различные инстанции по поводу 
устранения этих недостатков.

Начали, как и полагается, с 
главы района А. В. Бахтина, ведь 
именно он, с присущей ему пом-
пезностью и фееричностью, с 
привлечением средств массовой 
информации, вручал новоселам 
ключи.

«Квартиры очень холодные, 
– написали в своей челобитной 
жильцы этих домов, – вода посто-
янно перемерзает, в итоге туалет 
не работает, а уличного нет. Под-
полья не вырыты, а потому все 
овощи и картофель вынуждены 
хранить в коридорах. Элетроро-
зетки начали отлетать через ме-
сяц, счетчики выбивает при од-
ном включенном телевизоре. Нам 
обещали установить электрокот-
лы для отопления квартир, на ко-
торые при оплате за свет суще-

Под таким заголовком в богучанской га-
зете «Набат» в марте нынешнего года была 
опубликована корреспонденция, которая не 
только вызвала резонанс в районе, но и по-
требовала активных действий. 
ствует льгота, но вместо них вы-
дали кому по два, кому по три 
теплофона. Но они в морозы не 
спасали. Краны капают, многие 
уже их поменяли. В ванной и туа-
лете не сделаны отдушины, улич-
ные двери из ДВП – без утепли-
теля».

После первого обращения в 
районную администрацию, кото-
рая ответила, что в течение ме-
сяца все недоделки будут устра-
нены, но время отсчитало два ме-
сяца ожидания, уже безрадост-
ные новоселы пишут повторно. 
Предварительно позвонив в кра-
евой проектный институт и вы-
яснив, что строительство каждо-
го из шести домов обошлось кра-
евому бюджету (именно за счет 
краевого бюджета строились 
эти дома) в шесть миллионов ру-
блей, что проектом было пред-
усмотрено строительство над-
ворных построек, домашних под-
валов для хранения картофеля 
и многое другое, жильцы вновь 
обратились к главе района А. В. 
Бахтину. Теперь уже с указанием 
того, что они знают, в какую сум-
му обошлось строительство каж-
дого дома и что было предусмо-
трено проектом. Так что первона-
чальный ответ – что на устране-
ние только мелких недоделок (а и 
на строительство сараев, подпо-
лий, заборов и т.д.) средств нет – 
жильцов уже не устроит.

Но, видимо, не было уверенно-
сти у бывших новоселов, что все 
будет исправлено, и потому, по-
сле обращения в общественную 
комиссию по борьбе с коррупци-
ей в Богучанском районе, были 
отправлены письма по различ-
ным инстанциям. В том числе кра-
евым. Не говоря уже о районной 
прокуратуре. 

Как пишут в своем письме 
жильцы этих домов, они обраща-
лись в службу заказчика, где им 
ответили, что если Бахтин день-
ги выделит, тогда будет найден 
подрядчик для устранения недо-
делок и откровенного строитель-
ного брака. Кстати, о подрядчике. 
Вело строительство домов обще-
ство с ограниченной ответствен-
ностью «Вектор-95» из Красно-
ярска. При этом свои строитель-
ные организации, имеющие опыт 
и авторитет в строительстве рай-
онных объектов и жилья, остались 
без заказа. С них, как говорится, и 
спросить можно было бы по всей 

строгости, как земляк земляка, да 
и не допустили бы они таких недо-
делок. При таких-то средствах. 

Однако районная админи-
страция предпочла городских 
строителей, которые по оконча-
нии работ уехали, оставив ново-
селов один на один с возникаю-
щими каждый день проблемами. 
Это прежде всего наталкивает 
на мысль о присвоении (а может, 
и о «междусобойном» разделе) 
средств, выделенных на строи-
тельство этих домов. Как нам от-
кровенно сказали опытные строи-
тели, еще и сегодня работающие 
и знающие расценки, что стои-
мость одного дома от силы обо-
шлась краевой казне не более 4 
миллионов рублей. Где же осталь-
ные средства, на что они ушли и 
куда?

В этом вопросе вместе с жиль-
цами вышеуказанных домов об-
щественная комиссия по борьбе 
с коррупцией в Богучанском рай-
оне попросила разобраться рай-
онную прокуратуру, а также над-
зорные органы в строительстве 
объектов и жилья в Красноярском 
крае. Надеемся, что последует не 
только отписка, а ответ по суще-
ству.

Весна, с ее талыми водами, 
–  еще одна проблема, и пробле-
ма огромная, для жильцов дан-
ных квартир. Уже сегодня можно 
предугадать, насколько они по-
страдают: водоотводная труба 
под дорогой не проложена, а сам 
микрорайон находится в низине. 
И не получится ли так, что, пере-
селившись из одного ветхого, не 
пригодного для проживания, жи-
лья, после интенсивного зато-
пления, люди окажутся в такой же 
сложной ситуации?

  
Прокурору 

Красноярского края 
государственному советни-

ку юстиции II класса 
Ю. А. БАРАНОВУ

Уважаемый Юрий Алексеевич!
  В печатном издании «Набат» 

в Богучанском районе 26 мар-
та с.г. была опубликована статья 
«Новоселье без веселья», в ко-
торой приводятся примеры без-
ответственных действий строи-
тельной организации и районной 
службы заказчика, сдавших под 
заселение некачественно и не 
полностью достроенные объек-
ты. Дома, по изложенной инфор-

мации, строились за счет средств 
краевого бюджета, проектная 
стоимость каждого дома –  шесть 
(!) миллионов рублей. Информа-
ция, изложенная в статье, ставит 
под сомнение эффективность ис-
пользования бюджетных средств, 
более того, указывает на их хище-
ние. Прошу Вас рассмотреть во-
прос в части принятия мер проку-
рорского надзора с учетом того, 
что пострадавшие жильцы, по ин-
формации печатного органа «На-
бат», в районную прокуратуру об-
ращались.

 В. Н. СЕВАСТЬЯНОВ, 
депутат Законодательного 

собрания.
  

***
Прокурору 

Богучанского района 
юристу I класса 

Р. А. Лычковскому, 
депутату 

Законодательного 
собрания 

В. Н. Севастьянову.
Направляю для рассмотрения 

по существу обращение депута-
та Законодательного собрания 
Севастьянова В.Н. на действия 
строительной организации и рай-
онной службы заказчика, сдавших 
под заселение некачественно и не 
полностью достроенные объекты. 
При наличии оснований примите 
исчерпывающие меры прокурор-
ского реагирования, в том числе 
при наличии признаков престу-
пления инициируйте проверку в 
порядке ст.ст. 144 –145 УПК РФ. 
О результатах рассмотрения об-
ращения уведомите заявителя и 
прокуратуру края в установлен-
ный срок.

Второму адресату сообщается 
для сведения.

Заместитель  
прокурора края 

старший советник юстиции 
О. Д. НАРКОВСКИЙ.

***

Ответ службы строительно-тт
го надзора и жилищного 

контроля 
Красноярского края

Уважаемый Всеволод Ни-
колаевич! По информации, из-
ложенной в статье «Новоселье 
без веселья» в печатном изда-
нии «Набат» в Богучанском райо-
не о безответственных действи-
ях строительной организации 
и районной службы заказчика, 
сдавших под заселение некаче-
ственно и не полностью достро-
енные объекты, в пределах воз-
ложенных полномочий проведе-
на выездная проверка, в ходе ко-

торой установлено следующее.
Заказчиком строительства  ше-
сти двухквартирных одноэтаж-
ных домов в с. Богучаны по ул. 
Ленина является муниципаль-
ная служба заказчика Богучан-
ского района. Подрядчиком, со-
гласно муниципальному контрак-
ту № 304 от 31.07.2007 г. и му-
ниципальному контракту № 338 
от 19.12.2008 г., является ООО 
«Вектор-95».

При осмотре жилых домов и 
прилегающей территории на ос-
новании представленных доку-
ментов установлено, что подо-
грев воды для системы отопле-
ния жилых домов осуществля-
ется от металлического бака, 
вмонтированного в отопитель-
ную печь, отапливаемую дрова-
ми (в проектном решении подо-
грев воды для системы отопле-
ния предусмотрен в чугунном 
котле КЧМ-2М «Жарок», топли-
вом для которого также служат 
дрова), электрокотлы для систе-
мы отопления квартир проек-
том не предусмотрены, подогрев 
воды для горячего водоснабже-
ния выполнен в соответствии с 
проектным решением.

Также установлено, что про-
ектом предусмотрено устрой-
ство сараев для топлива с под-
валами на приусадебных участ-
ках. Указанные работы не вы-
полнены, так как не включены в 
перечень работ, предусмотрен-
ный муниципальным контрак-
том № 338 от 19 декабря 2008 г. 
с ООО «Вектор-95», устройство 
подполий внутри домов проек-
том не предусмотрено. С низким 
качеством выполнены работы по 
устройству теплоизоляции под-
водящих трубопроводов холод-
ной воды, пароизоляции чердач-
ного перекрытия, теплоизоляции 
полов (утеплитель по периме-
тру цоколя уложен на грунт без 
толя или рубероида в наруше-
ние проекта). Наружные двери 
выполнены в соответствии с ГО-
СТом 24698-81 «Двери деревян-
ные наружные, тамбурные и слу-
жебные для жилых и обществен-
ных зданий» с внутренней встав-
кой утеплителя (изовер), однако 
при изготовлении наружных две-
рей столярным цехом Богучан-
ской геолого-разведочной экс-
педиции не установлены уплот-
нительные прокладки, предус-
мотренные указанным ГОСТом. 
Электророзетки и электровы-
ключатели выполнены в утоплен-
ном исполнении, но закрепле-
ны некачественно и вываливают-
ся из гнёзд. В квартире № 1 жи-
лого дома № 212 при включении 

отдельных электрических прибо-
ров и бытовой техники (телеви-
зоров и пр.) происходит отклю-
чение автоматов в электрощит-
ке.

С отступлением от проект-
ного решения выполнена высо-
та жилых помещений и состав-
ляет 2,45 м, что меньше проект-
ной высоты(2,5м). В квартирах 
жилого дома № 220 высота от-
метки чистого пола до подокон-
ной доски – от 0,64м до 0,69м, 
что меньше проектной высоты 
(0,79м), в результате чего подо-
конные доски уложены на радиа-
торы без зазора. Во всех кварти-
рах не выполнена вытяжная вен-
тиляция из кухонь, ванных ком-
нат и санузлов, предусмотренная 
проектно-сметной документаци-
ей.

Одновременно разъясняем, 
что, исходя из параметров жи-
лых домов, в соответствии с ч.2 
ст. 49, п.1 ч.1 ст. 54 Градостро-
ительного кодекса РФ государ-
ственный строительный надзор 
по данным объектам капиталь-
ного строительства не осущест-
вляется. Также сообщаем, что в 
соответствии со ст.755 Граждан-
ского кодекса РФ, подрядчик не-
сет ответственность за недо-
статки (дефекты) обнаруженные 
в пределах гарантийного срока. 
При обнаружении в течение га-
рантийного срока недостатков 
(дефектов), заказчик должен за-
явить о них подрядчику. При за-
селении многоквартирного дома 
жилые помещения (квартиры) 
должны быть переданы нанима-
телям (собственникам) с состав-
лением акта приемки жилого по-
мещения, в котором необходи-
мо указать обнаруженные недо-
делки. Заказчик строительства 
должен провести работу в соот-
ветствии со ст. 755 Гражданско-
го кодекса РФ. При неустране-
нии подрядчиком дефектов, вы-
явленных при заселении и экс-
плуатации объекта капитального 
строительства — жилого дома, 
жители вправе обратиться в су-
дебные органы для решения во-
проса по устранению недостат-
ков строительных работ, выяв-
ленных в процессе эксплуата-
ции.

По информации подрядной 
организации ООО «Вектор-95», 
вышеперечисленные строитель-
ные недостатки (дефекты) будут 
устранены в летний период 2010 
года.

Руководитель службы 
А. Е. ПРЯНИЧНИКОВ.

Новоселье без веселья
Районная администрация отдала предпочтение городским строителям

Выступая на съезде правя-
щей партии «Единая Россия», 
В. В. Путин, тогда еще прези-
дент страны, заявил: «За по-
следние семь лет наша эко-
номика выросла на 60 процен-
тов (ежегодно более чем на 10 
процентов). Подъем экономи-
ки уже на две трети обеспе-
чивается за счет несырьевого 
сектора. Сельское хозяйство 
все-таки развивается гораздо 
более эффективно, даже чем в 
советские времена».

Скажем сразу: и то, и другое в 
его словах – неправда. Путин же-
лаемое выдает за действитель-
ное. Ведь в 2004 году темп ро-
ста экономики по России соста-
вил 4,5 процента (Путин требо-
вал семь процентов), в 2005 году 
этот показатель упал до 0,7 про-
цента, а в 2006 году – нулевой 
прирост…

Базовые отрасли промыш-
ленности по выпуску внутренне-
го валового продукта (ВВП) еще 
не достигли уровня советско-
го периода. Так, в машиностро-
ении он составил 48 процен-
тов, в станкостроении – мень-
ше 10 процентов, электронная 
промышленность не превышает 
и пяти процентов, легкая инду-
стрия – 15 процентов. Резко от-
стает военная промышленность. 
В 1990 году военно-промыш-
ленным комплексом произведе-
но 600 самолетов, а в 2005 году 
– всего 38, ракетных комплексов 
соответственно – 460 и 4, верто-
летов – 390 и 78, радиолокаци-
онных станций (РЛС) – 160 и 5. 
Ульяновский завод выпустил за 
2007 год всего два самолета. Но 
за этот же год в России списано 
130 самолетов. Страна вынужде-
на покупать американские «Бо-
инги».

Резко упало производство 
продукции машиностроитель-
ной отрасли. Так, если в СССР в 
год выпускалось 700 тысяч авто-
мобилей, то сейчас – 150 тысяч, 
электровозов – 206 единиц, а в 
2004 году – 55. Московский Авто-

привел цифры: с 2000-го по 2010 
годы реальные доходы граждан 
выросли в 2,6 раза, реальная 
зарплата – в 3,3 раза, уровень 
бедности снизился вдвое. Спра-
шивается, как мог за послед-
нее десятилетие снизиться уро-
вень бедности, если за этот же 
период тарифы на электроэнер-
гию выросли в семь раз, на ото-
пление – в 9,1 раза, на водоснаб-
жение – в 11,6 раза, на газ – в 7,8 
раза? А цены на мясо подскочили 
в четыре-пять раз, на овощи – в 
5,7 раза. И примерно такими же 
темпами росли цены на лекар-
ства. При таком  подорожании 
даже трехкратный рост зарплаты 
не мог обеспечить реального по-
вышения благосостояния, тем в 
более – в три раза. 

Что касается ЖКХ, тут во-
обще полное безобразие: та-
рифы за последние десять лет 
вздули в 8 – 10 раз. Это же про-
исходит и с тарифами естествен-
ных монополий для предприятий. 
И в результате все они задыхают-
ся от тарифной удавки. 

Головокружительный экспорт 
природных ресурсов не только 
делает Россию сырьевым при-
датком западных монополий, но 
и является преступным, воров-
ским актом, приводящим к пол-
ному их истощению. Поэтому, не 
видя перспектив в буржуазной 
России, ежегодно кончают жизнь 
самоубийством слабонервные 
россияне – свыше 100 000 че-
ловек. Погибают от заказных 
убийств и на бытовой почве еще 
100 000 человек. От алкоголиз-
ма, наркомании и СПИДа умира-
ют свыше 60 000 больных. 

Так что если буржуазная 
Россия не возвратится к Со-
ветской власти, к социалисти-
ческому способу производ-
ства, к плановой экономике, 
не остановит колоссальную 
смертность – она погибнет, так 
же, как погибли могучие в свое 
время государства – Византия и 
Римская империя. Нас уничтожат 
алкоголизм, наркомания, СПИД, 
безнравственность, разрушение 
промышленности, голод… 

Павел ЖИЩЕНКО, 
ветеран педагогического 

труда, ветеран Великой Оте-
чественной войны. 

Красноярск.

зил соответственно – 230 тысяч и 
10 – 12 тысяч машин. Производ-
ство экскаваторов соответствен-
но – 25 тысяч и три тысячи. Горь-
ковский Автогаз – 250 тысяч и 25 
тысяч машин.

А вот итоги приватизации. За 
три пятилетки правления «демо-
кратов» приватизировано 143 ты-
сячи предприятий, а в бюджет от 
их продажи поступило всего 9,7 
миллиарда долларов. Выходит, 
что каждое предприятие продано 
в среднем за 67 тысяч долларов. 

Вот такая мрачная карти-
на с развитием промышленной 
отрасли российской экономи-
ки. Далеко не такая, какой об-
рисовал ее В. В. Путин на съез-
де «Единой России». А теперь 
об «успехах» сельского хо-
зяйства. Возьмем сбор зерна. 
Среднегодовой сбор его по Рос-
сии с 2000 года по 2006-й со-
ставил 75,13 миллиона тонн, а 
с 1977-го по 1982-й в РСФСР – 
120 миллионов тонн. Поголовье 
крупного рогатого скота в 1992 
году было 40,2 миллиона голов, 
а в 2005-м осталось 11,1 милли-
она голов, то есть почти в четыре 
раза меньше. В советское время 
на полях работали 1 291 тысяча 
тракторов, а в 2005 году – 480,3 
тысячи. Производство тракторов 
уменьшилось с 270 тысяч в год 
до 20 тысяч. Износ тракторного 
парка составляет 80 процентов. 
При таком отношении к сельско-
му хозяйству недалеко то время, 
когда землю будем обрабатывать 
сохой.

В России резко сократи-
лось бюджетное ассигнова-
ние сельского хозяйства. Если 
в Советском Союзе на его разви-
тие выделялось 26 процентов де-
нег из бюджета, то в современ-
ной России эта сумма составля-
ет всего лишь один процент (в 
Белоруссии – 18 процентов). То 
же самое произошло с финанси-
рованием сельскохозяйственной 
науки. Если в СССР на нее выде-
лялось шесть процентов бюджет-
ных денег, то сейчас в России вы-
деляется лишь 0,7 процента, то 
есть в  10 раз меньше. Такое от-
ношение российского руковод-
ства к финансированию сельхоз-
науки привело к тому, что из 70 
научно-исследовательских ин-
ститутов, имевшихся в Совет-

ском Союзе, осталось лишь два. 
Ликвидирован и главный НИИ 
по сельскому хозяйству. Наука в 
России перестала быть государ-
ственным делом. Ею занимают-
ся отдельные энтузиасты, не по-
лучающие никакой поддержки от 
государства. «То, что случилось с 
наукой, – не стихийное бедствие, 
это преступление перед стра-
ной», – говорит доктор химиче-
ских наук В. Мартемьянов.

На протяжении 15 – 20 лет 
шло преднамеренное уничто-
жение села. Принятый Госдумой 
Земельный кодекс отобрал у кре-
стьян землю и разрешил ее про-
давать. Вследствие этого в ру-
ках олигархов, банков, иностран-
ного капитала и просто жуликов 
оказалось около 50 процентов 
земель сельскохозяйственного 
назначения. Резко сократилось 
внесение в почву минеральных и 
органических удобрений. В срав-
нении с 1991 годом их вносится 
в пределах 27 процентов от не-
обходимого. За рубеж вывозится 
90 процентов минеральных удо-
брений. В результате почва ис-
тощается, производство сель-
хозпродукции уменьшается. По-
этому Россия более 50 процен-
тов продуктов питания завозит 
из-за рубежа, а говядины заку-
пается 80 процентов, мяса пти-
цы – 60 процентов. Бывший ми-
нистр сельского хозяйства Гор-
деев постоянно талдычил, что 
Россию спасут крупные сельхоз-
предприятия (такими в советское 
время были колхозы и совхозы), 
но за его словами нет дела. Кол-
хозы же, оправдавшие себя в Со-
ветском Союзе, распадаются. Из 
26 тысяч колхозов, существовав-
ших ранее, более 10 тысяч разо-
рены. Осталось 16 тысяч, но по-
ловина из них убыточны, тогда 
как при Советской власти было 
только три процента убыточных. 
В стране нечем обрабатывать 
землю, поэтому около 40 милли-
онов гектаров заброшены и за-
росли бурьяном. 

В настоящее время не вид-
но, чтобы правительство беспо-
коилось за сельское хозяйство. 
И если кто-то проявит инициа-
тиву в этом очень важном вопро-
се, то он не находит поддержки 
от власти. Недавно по инициа-
тиве компартии в Государствен-

ной думе было проведено сове-
щание по сельскому хозяйству. 
На нем было много ученых, но 
ни министр сельского хозяйства, 
ни заместитель председателя 
правительства, ведающий сель-
ским хозяйством, Зубков не соч-
ли нужным присутствовать. Про-
игнорировали члены правитель-
ства и передачу по сельскому хо-
зяйству, которая была показана 
по телевидению на канале ТВЦ.

Так руководство страны за-
нимается сельским хозяйством. 
А вот примеры настоящей забо-
ты об этой отрасли. Шесть лет 
тому назад в Молдавии к власти 
пришли коммунисты. Первым де-
лом они занялись селом, которое 
пришло в упадок при правлении 
«демократов». В чем нуждалось 
село в то время? В технике. Пре-
зидент Молдавии коммунист Во-
ронин поехал в Белоруссию и за-
купил там три тысячи тракторов и 
создал в селах 84 машинно-трак-
торных станции. И село ожило.

Президент Белоруссии Лу-
кашенко, понимая, что главной 
причиной упадка сельского хо-
зяйства в его стране являет-
ся дороговизна солярки, рас-
порядился выдавать ее кол-
хозам почти бесплатно, а что-
бы удержать людей в селе, начал 
строить агрогородки – жилье со 
всеми удобствами, что есть у жи-
телей городов. Тракторный завод 
в Белоруссии стоял. Нужны были 
моторы, которые делает Ярос-
лавский моторный завод. Но он 
тоже стоит, у него нет денег, что-
бы начать производство. Тог-
да Лукашенко находит деньги у 
себя, везет их в Ярославль на за-
вод – и дело пошло. Сейчас Мин-
ский тракторный завод выпуска-
ет тракторов за один месяц боль-
ше, чем все тракторные заводы 
СНГ за год. В России же отсут-
ствует всякая конкретная работа 
по подъему сельского хозяйства. 
Есть одни разговоры. Селу они 
не помогают. 

Руководство КПРФ, обеспоко-
енное таким тяжелым положени-
ем в сельском хозяйстве, внесло 
в Госдуму проект закона «О про-
довольственной безопасности». 
Но «Единая Россия» его откло-
нила, хотя во всех развитых 
странах такой закон принят. 

Академик РНСХН В. Шевелю-

ха, выступая на совещании по 
сельскому хозяйству в Госдуме, 
предложил создать комитет на-
ционального спасения села. Ге-
рой Социалистического Труда, 
бывший председатель передово-
го в стране колхоза имени Лени-
на в Тульской области, он же быв-
ший губернатор этой области В. 
Стародубцев на том же совеща-
нии сказал: «В стране произо-
шло политическое убийство 
крестьянства».Потребовал вер-
нуть землю в госсобственность, а 
латифундистов – привлечь к уго-
ловной ответственности. 

Людям, болеющим за стра-
ну, вот таким видится положение 
в экономике России. Оно резко 
противоположно тому, что сказал 
В. В. Путин на съезде «Единой 
России». Он хотел показать, что 
при его власти страна сделала 
большой шаг в развитии эконо-
мики, но это не так. Россия про-
должает падать вниз, хотя дер-
жится на плаву благодаря нефти 
и газу.

Качество любой политики 
определяется благосостоянием 
и самочувствием граждан, про-
должительностью их жизни и об-
разованием, уважением к стране 
и народу. Сырьевая модель про-
валилась. Нужна модернизация. 
Американцы на нее тратят 400 
миллиардов долларов, Европа – 
270, Япония и Китай – по 140. А 
Россия? Неизвестно! Продолжа-
ет вздувать тарифы. Они и без 
того за десять лет поднялись в 7 
– 10 раз. А выделенные в процес-
се Антикризисной программы 30 
миллиардов рублей не дошли ни 
до села, ни до промышленности, 
не истрачены они и на региональ-
ную политику.

Даже Кудрин охарактеризовал 
единороссовское двадцатилетие 
как путь в никуда, как потерянные 
годы. Сокращается бюджет стра-
ны, планируется перевести всю 
науку, культуру, образование и 
спорт в разряд организаций, ко-
торые вынуждены будут выжи-
вать за счет платных услуг.

Выступая в начале апреля на 
11-й международной научной 
конференции по проблемам эко-
номики и общества, Кудрин зая-
вил, что предыдущее десятиле-
тие прошло под знаком повыше-
ния уровня жизни населения. И 

Единороссы кошмарят Россию: развал страны продолжается

Мрачная картина
Если буржуазная Россия не вернётся к Советской власти, она погибнет

КПРФ 
в регионах

Рубрику ведет 
Александр КОЗЫРЕВ

«Нет!» – закрытию школ
УЛЬЯНОВСК. Обком КПРФ провел пикет против планируемого 

закрытия ряда школ города. 
В пикете приняли участие также комсомольцы Ульяновска, члены 

региональных общественных движений «Победа», «Патриоты» и «За 
достойную жизнь!». Пришли на пикет и представители педагогиче-
ских коллективов, и родители учащихся школ, приговоренных к «оп-
тимизации».  Все выступавшие высказались решительно против реа-
лизации разработанного властями плана по закрытию школ. Эконо-
мия на образовании приведет к деградации общества, снижению его 
интеллектуального потенциала. Россия станет второразрядной стра-
ной, живущей за счет вывоза природных ресурсов.  Пикет привлек 
внимание многих прохожих, которые останавливались и внимательно 
слушали выступавших. Поэтому количество присутствующих превы-
сило заявленную численность в 50 человек. Воспользовавшись этим, 
работники милиции составили протокол об административном право-
нарушении на организатора пикета Константина Горшкова. Таковы ре-
алии нашей жизни! Можно не только принимать антинародные реше-
ния, но и преследовать тех, кто протестует!

Коммунисты в гуще народа
САРАТОВ. Жители многоквартирного жилого дома не доверяют 

управляющей компании и просят помощи у депутата-коммуниста.
По решению бюро Волжского райкома КПРФ Саратова в посёлке 

Юбилейный создано первичное партийное отделение КПРФ.  Созда-
ние первички прошло в гуще народа. Прямо во дворе многоквартир-
ного жилого дома по улице Усть-Курдюмской расположился палаточ-
ный городок КПРФ, в котором и прошло организационное собрание 
первички. Жители живо и с интересом реагировали на происходящее, 
интересовались, как вступить в КПРФ, с охотой брали предлагаемую 
коммунистами газету Саратовского обкома КПРФ «Коммунист. Век 
ХХ – ХХI», газету Волжского райкома КПРФ «Волжский Набат» с 
текстом Антикризисной программы КПРФ. Вёлся сбор подписей за 
отмену политически ангажированных решений судов в адрес лиде-
ров и активистов КПРФ, за выборность судей.  В ходе встречи ком-
мунисты объясняли жителям задачи партии. Показательным и беспо-
щадным к правящему режиму и лично к «морально повреждённому» 
единороссу-мультимиллионеру стал сбор мелочи «на бедность майо-
незному олигарху».  Единоросс В. Володин в 2009 г. «заработал» 259 
миллионов рублей, а теперь по политически ангажированному реше-
нию суда хочет получить миллион рублей с лидера саратовских ком-
мунистов, секретаря ЦК КПРФ В. Ф. Рашкина. Жители микрорайона 
в качестве презрительно-уничижительного жеста в адрес «майонезно-
го олигарха» накидали ему ведро мелочи.  

Коммунисты Волжского района укрепили партию ещё одной пер-
вичкой, члены которой активно включились в работу по объедине-
нию жителей посёлка Юбилейный вокруг Антикризисной программы 
КПРФ.

Исполняйте волю народа!
МУРМАНСК. Мурманский обком и горком КПРФ при поддерж-

ке многочисленных общественных организаций города и области 
провели митинг в защиту положения Конституции РФ, что только 
народ Российской Федерации является источником власти. 

Таким был ответ на решение Совета депутатов Мурманска, где еди-
нороссы в союзе со справедливороссами, игнорируя мнение мурман-
чан, проголосовали за то, чтобы отправить в отставку мэра Мурманска 
С. А.  Субботина и путём изменения Устава города лишить горожан 
права всенародно избирать главу города.  По замыслу депутатов, главу 
города они будут назначать сами из своего состава.

Эти решения и планы горсовета вызвали массовое возмущение у 
мурманчан. На митинг пришли почти 2 тысячи человек.  Лидер фрак-
ции КПРФ в Мурманской областной думе, первый секретарь Мурман-
ского обкома КПРФ Г. В. Степахно дал резко негативную оценку дей-
ствиям единороссов и их союзников, которые держат курс на урезание 
прав граждан. Здесь же на митинге Г. В.  Степахно провел своеобраз-
ный мини-референдум по вопросу, какую оценку мурманчане выстави-
ли бы губернатору за время его пребывания в Мурманской области.  За 
оценку «неудовлетворительно» проголосовало абсолютное большин-
ство присутствующих. За «удовлетворительно» – лишь один. Лидер 
коммунистов призвал Дмитриенко уйти в отставку.  Выступающие го-
ворили о недопустимости урезания прав и свобод, которые определе-
ны Конституцией Российской Федерации, и, в первую очередь, недо-
пустимости пересмотра положения, что народ России является источ-
ником власти, а депутаты обязаны исполнять волю народа. 

Сто писем о Победе
КУРГАН. В читальном зале Государственного архива обществен-

но-политической документации Курганской области состоялась пре-
зентация книги «На душе от строк твоих теплей...».

Она представляет из себя сборник документов о Великой Отече-
ственной войне – сто писем, хранящихся в фондах государственных 
архивов Курганской области.  Авторы и составители – сотрудники ар-
хивов. Многие из них выступили на презентации. Кроме того, в чис-
ле участников были ветераны Великой Отечественной войны, ученые, 
учителя, студенты, краеведы. На презентации присутствовал и высту-
пил профессор, завкафедрой отечественной истории и документоведе-
ния Курганского госуниверситета, председатель областного общества 
краеведов, руководитель фракции КПРФ областной Думы В. А. Кис-
лицын.

Защитник один: это – КПРФ!
КАЛУГА. В помещении Калужского горкома КПРФ состоялось 

заседание совета рабочих и служащих города Калуги.  
На собрании присутствовали рабочие и инженерно-технические 

работники предприятий ОАО «Турбинный завод», КАДВИ, КЗТА и 
др., а также делегаты I Всероссийского съезда представителей трудо-
вых коллективов России. О работе Законодательного собрания и ито-
гах по выборам губернатора Калужской области участникам собрания 
рассказала депутат областного парламента от КПРФ М.В.Костина. 
Она поблагодарила присутствующих за активную поддержку на вы-
борах 14 марта 2010 года, т.к. самые лучшие результаты были на из-
бирательных участках, расположенных в промышленных зонах города 
Калуги. О предстоящих выборах в городскую думу Калуги рассказал 
председатель совета рабочих и служащих В.В.Шах. За активную про-
пагандистскую и общественно-политическую работу среди населения 
Калуги, участие в митингах, пикетах, манифестациях и избирательной 
кампании в областное Законодательное собрание в торжественной об-
становке памятными медалями «140 лет со дня рождения В. И. Лени-
на» и «65 лет победы советского народа в Великой Отечественной во-
йне» была награждена группа товарищей.

Выступающие рассказывали о положении дел на местах, о тех про-
блемах, с которыми сталкиваются простые работники. О том, как ведут 
борьбу за свои права, к каким средствам приходится прибегать, чтобы 
не проиграть в этой борьбе. Большинство выступающих отметило, что 
люди недовольны положением дел, когда разговариваешь с ними, то 
соглашаются, что нужно бороться, но когда пытаешься организовать 
массовое мероприятие, проявляют инертность. Все участники собра-
ния пришли к единому мнению: единственный выразитель интересов 
людей труда и защитник их прав – это  КПРФ!

По материалам сайтов региональных отделений КПРФ.
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шевелей и яиц Фаберже, кото-
рым придётся делиться частью 
прибылей с государством и об-
ществом. Звучало на наших со-
вещаниях-дискуссиях и такое 
замечание: мы пока не умеем, 
не можем финансовые пото-
ки из сырьевых отраслей напра-
вить в перерабатывающую от-
расль. Но необходимо добить-
ся этого. Помню, ещё в бытность 
председателем крайисполкома 
я предлагал дирекции Нориль-
ского комбината наладить своё 
производство подземных машин 
для перевозки руды, породы, ко-
торые они покупали в Канаде за 
немалую валюту. Мы уже подго-
товили всю разрешительную до-
кументацию, но не успели ре-
ализовать идею, сменился ди-
ректор, пришли другие люди… 
И до сих пор эта техника покупа-
ется за рубежом. Ничего хитро-
го в ней нет. Но сырьевики гово-
рят: «Сами делать не будем. Мо-
жем объявить тендер – делайте. 
Если машина выйдет хоть на чер-
вонец дешевле канадской – ку-
пим у вас…»    

Понимаете? Так модерниза-
ция не пойдёт. Петр I тоже снача-
ла покупал иноземные пушки, но 
потом-то отправил Демидова на 
Урал, понимая, что пушки надо 

лить самим. Так бы и нам… А для 
того – срочно освоить перелив 
капитала из сырьевых отраслей 
в перерабатывающие,  дать тол-
чок модернизации машиностро-
ения, приборостроения и проче-
го. 

Ресурсы для развития особо 
тревожат деловых людей. Пред-
приятия реального сектора эко-
номики ныне на 85 – 90 процен-
тов оперируют только собствен-
ными средствами. Банковский 
кредит как инструмент разви-
тия не заработал в нужной мере. 
Даже банки с большим участи-
ем государственного капитала 
– Внешэкономбанк, Сбербанк, 
ВТБ и другие – не являются  ис-
точниками длинных денег, не-
обходимых для модернизации. 
И процентные ставки высоки, и 
просто нет у них таких денег. До 
кризиса мы вынужденно орудо-
вали на нашем рынке длинны-
ми деньгами импортного проис-
хождения. Но надо включать от-
ечественные. Ведь корабль за 
полмесяца не построишь,  не 
наладишь и массового произ-
водства нового продукта за счёт 

Мы должны решить, что будем производить, развивать, модернизировать

Модернизация: от планов и слов – к конкретному делу!

Красноярцы провели эко-
номический форум, ряд кон-
ференций и круглых столов 
по проблемам модернизации. 
Но как от «мозговых штур-
мов» скорее перейти к «дело-
вым», в реальной экономике? 
На этот вопрос отвечает депу-
тат фракции КПРФ Законода-
тельного собрания, предсе-
датель Союза  предпринима-
телей и производителей Ва-
лерий Иванович СЕРГИЕНКО.

– Как действовали наши пред-
ки? Пётр I строил флот, Столыпин 
выводил крестьян из общины на 
отруба, переселял в Сибирь, 
Сталин проводил индустриали-
зацию, коллективизацию – и по-
лучалась модернизация страны, 
хотя и слова такого не было. Или 
взять зарубежный пример: после 
войны японцы поставили зада-
чу сделать автомобиль мирового 
класса. Подтянули лучших изго-
товителей металла, электрони-
ки,  красок, освоили массу новых 
технологий – и произвели мо-
дернизацию. 

То есть все начинали с кон-
кретного дела, которое станови-
лось общим делом и несло об-
новление. А у нас пока общие 
разговоры о модернизации. Да, 
она нужна, востребована, ожи-
даема в обществе и не име-
ет противников, все – «за». Но 
мы должны чётче определиться, 
чего хотим, что будем модерни-
зировать, какими силами и сред-
ствами. Ради чего конкретно наш 
средний и малый бизнес пойдёт 
на модернизацию своего произ-
водства, на обновление и нара-
щивание продукции? И найдутся 
ли её потребители?

Очень важно определиться 
также, кто будет главным   локо-
мотивом и координатором. По-
моему, верно заметил в печати 
замглавы администрации пре-
зидента В.Сурков, что модерни-
зация в нынешней России может 
быть только авторитарной, то 
есть главным заказчиком на её 
продукт должно стать государ-
ство и крупнейшие компании. А 
за ними потянутся остальные. 

Всё это прямо относится и к 

После форума. Что дальше?
Пёстрая лента

коробки, которые везёт из На-
бережных Челнов. Но упаковка 
нужна не только ему, а многим, и 
тарное производство можно воз-
родить в рамках кластера. Кста-
ти, уместно тут и частно-госу-
дарственное партнёрство, о ко-
тором больше говорим.

А ещё важнейшим инструмен-
том модернизации должен стать 
центр принятия решений, при-
ближённый к её объектам. О чём 
речь? Вот наш край, как извест-
но, слился с Таймыром, с Эвен-
кией, стал единым. Но экономи-
ка его, по сути, остаётся разо-
рванной. Скажем, на предпри-
ятиях  Потанина не знают, что 
делается на предприятиях Про-
хорова или Дерипаски, а на всех 
вместе не знают о делах уголь-
ной компании СУЭК. И сегодня, 
к примеру, директор КРАЗа сам 
неправомочен решить вопроса 
даже по той же производствен-
ной кооперации. Поэтому нуж-
ны центры принятия решений по 
подобным проблемам. И пока их 
нет, условия модернизации за-
труднены. Не востребована на-
ука, некому формировать на-
учно-технологические и произ-
водственные заказы. Не востре-
бованы кадры, никто не знает, 
сколько нам нужно инженеров-
электронщиков, теплотехников 
или бульдозеристов. 

Наши учёные и практики схо-
дятся на том, что для проведения 
модернизации в экономике края 
необходим  этакий капитали-
стический… совнархоз. Не нра-
вится советский термин, можно 
назвать по-модному технопар-
ком или управляющей компани-
ей, но важна суть. Спросите се-
годня министра экономики, дру-
гих управленцев, сколько у нас, 
допустим, станков с числовым 
управлением, какие детали мо-
жем сделать, какие заготовки от-
лить для редуктора или вала тур-
бины, никто не ответит. Мы даже 
не знаем, чем располагаем. Не 
знаем ни возможностей, ни пла-
нов-задумок участников   техно-
логического процесса. Как их со-
брать вместе, как им поставить 
цели, как помочь, в конце кон-
цов? Получается, кто поближе к 
чиновному уху, ещё что-то решит, 
другие же вынуждены крутиться 
в одиночку. Поэтому остро нуж-
ны, повторю, центры принятия 
решений или хотя бы для нача-
ла – экономического прогнози-
рования.

Мы в ответ на такую потреб-
ность осенью создали Инфор-
мационно-аналитический центр. 
Притом не просто по собствен-
ной инициативе, а можно ска-
зать, и по поручению краево-
го антикризисного штаба. Центр 
действует. Его первая задача – 

изучить, что нужно для функци-
онирования нынешней экономи-
ки края и каковы возможности, 
ресурсы, резервы для её модер-
низации. Прояснить картину, где 
размещают заказы Норильком-
бинат, железная дорога, алюми-
ниевый завод, угольная компа-
ния. Если не в крае, то почему. 
И что нужно, чтобы они выпол-
нялись у нас, создавая рабочие 
места.

Это кропотливая, во многом 
рутинная, но крайне необходи-
мая работа.

Жаль, что к подобным  иници-
ативам трудно привлечь внима-
ние теперешних СМИ, особен-
но ТВ-компаний, которые боль-
ше тяготеют к скандалам да ка-
тастрофам. А если ты запустил 
новое производство, поставил 
на рынок нужный продукт, дал 
людям работу, то для СМИ это 
малоинтересно, и они согласят-
ся «засветить» тебя, только если 
заплатишь. Отсутствие медий-
ной информации тоже тормозит 
наше развитие и модернизацию.

И, подводя итог всему сказан-
ному, снова вернусь к мысли о 
том, что при нашем менталитете 
и в условиях нынешней экономи-
ки, уже не директивной, но ещё 
недостаточно раскрепощённой  
и самостоятельной, лишь толь-
ко консолидированное государ-
ство может повести процесс мо-
дернизации. От него должны ис-
ходить импульсы и основные ис-
точники нашего обновления.

Оно должно как можно ско-
рее сформулировать и задать 
его направления. Все мы, дело-
вые люди страны, ждём от Цен-
тра именно этого. Конкретного, 
если угодно, поручения в тер-
риториальном разделении тру-
да. Хотим знать «свой маневр», 
что край будет развивать то-то 
и то-то, в таких-то объёмах. И 
«под это» готовы дружно засу-
чить рукава. Конечно, можно ра-
зом делать сеялку в Новосибир-
ске, Красноярске и Томске, но 
это неэффективно. Лучше опре-
делиться, что один делает сеял-
ки, другой – тракторы, третий – 
спутники… С учётом природных, 
энергетических,  транспортных 
условий, сырьевых возможно-
стей и производственного по-
тенциала каждого. Такую «ма-
трицу» Минэкономразвития, ин-
ституты РАН пусть срочно дадут 
в руки Президенту и Правитель-
ству. Пора сформулировать за-
дачи модернизации не толь-
ко как политическую необходи-
мость, понимаемую всеми, но и 
как рабочий план действий.

Записал 
Александр ЩЕРБАКОВ.

www.russia-today.ru.

собственной прибыли, которой 
ещё нет. Для организации тако-
го производства нужны старто-
вые деньги. Пустил линию, ска-
жем, по изготовлению холодиль-
ников, реализовал и рассчитался 
за кредит. Так делает весь мир, и 
по-другому не бывает.

Я уже отчасти коснулся про-
изводственной кооперации, но 
стоит остановиться подробнее, 
ибо для нас это актуальная про-
блема. Мы многое можем про-
изводить внутри края. И опы-
та здесь не занимать. Вот, по-
ложим, лет десять назад стали у 
нас электрички. Надо срочно ре-
монтировать. Как? Собрали мы 
12 заводов, договорились: вы 
будете делать это, вы – то, они 
– ещё чего-то. А ЭВРЗ возьмёт у 
вас комплектующие, чтобы фор-
сировать ремонт.

И поезда пошли… Нечто по-
добное надо сегодня предпри-
нять в рамках общей промыш-
ленной политики в крае. По это-
му пути идут во всех странах.

Ведь заводы Форда сами не 
делают метизы, шайбами, гай-
ками и клипсами занимают-
ся малые предприятия в шта-
тах. В ходе модернизации нам 
тоже необходима некая коопе-
рация. Или нужен, выражаясь 

по-современному, кластерный 
подход. Сам ты нового трактора 
не сделаешь, он не сделает, и я 
колеса не изобрету, но вместе, 
объединенные общей целью, 
мы сможем многое. Кластерный 
путь как взаимное согласова-
ние интересов для решения об-
щей задачи, не трогая вопросов 
собственности, весьма продук-
тивен.

К слову, мы недавно провели 
круглый стол по кластеру в пи-
щевой промышленности. Речь 
шла, в частности, о подготовке 
овощей к реализации.

Имеется столько-то картош-
ки на продажу. Её надо вымыть, 
рассортировать, откалибровать. 
Одному магазину это несподруч-
но и невыгодно. Но сто магази-
нов вполне могут создать пункт 
предпродажной подготовки ово-
щей.

В интересах и своих, и по-
купателей. Или взять пробле-
му упаковки. При Красноярском 
ЦБК была картонажно-тарная 
фабрика. Теперь её нет. И за-
вод холодильников заворачи-
вает свои изделия  в картонные 

нашему краю. Мы тоже должны 
решить, что будем производить, 
развивать, модернизировать. 
Об осмысленной промышлен-
ной политике шла речь на всех 
форумах и круглых столах, зву-
чала наказами депутатов при ут-
верждении нового губернатора и 
главы правительства нашим Со-
бранием. Положение непростое. 
Обанкротили тысячи предприя-
тий, от «военки» остались Крас-
маш да радиозавод, от машино-
строения – комбайновый, дыша-
щий на ладан. Нет больше судо-
строительного, экскаваторного, 
автоприцепов… Губернатор и 
правительство  должны сказать 
всем красноярцам, что нам се-
годня перспективнее развивать, 
где заказчики и  ресурсы…

Важно позаботиться и о раз-
витии внутреннего спроса. Как 
делалось когда-то с теми же  
красноярскими комбайнами? В 
освоении их новых модификаций 
участвовали многие наши заво-
ды, развивая производство под 
реальный спрос. Сегодня слы-
шится: будем делать спутни-
ки. Хорошо. Но почему агрегаты 
для них мастерить где-то, а не в 
крае? Или говорят: будем разви-
вать Ванкор. Прекрасно. Но да-
вайте ванкорские заказы разме-
щать у себя, и модернизация из 
лозунга будет превращаться в 
действительность.

Необходимо решить и ряд  
более частных, но не менее на-
сущных, проблем в стране и 
крае. Скажем, проблему тари-
фов на электроэнергию. Здесь 
немало странностей.  Государ-
ство,  по сути, отказывается от 
их регулирования. Нынче по та-
рифам отпускается лишь 30 про-
центов энергии, остальные – по 
ценам рынка. А с 2011- го пол-
ностью перейдём на свободные 
цены. Чем они чреваты? В этом 
году тарифы официально повы-
шены на 15 процентов, но пла-
тежи за электричество выросли 
на 35, а по некоторым предпри-
ятиям – даже  вдвое. Нам кажет-
ся, взяв курс на модернизацию, 
государство должно как-то уме-
рить аппетиты монополистов. 
Создание разных ОГК, ТГК  не 
помогает. На местном рынке  они 
остаются монопольными. Пре-
мьер их правильно критикует, 
но заметим, что методика рас-
чёта цен за потребляемую энер-
гию вышла из недр самого пра-
вительства.

Я говорю об электроэнергии 
для примера, но это касается и 
газа, и угля, и всего ТЭКа. И те, 
кого называют правящим клас-
сом, должны сознавать, что мо-
дернизация потребует опреде-
лённых финансовых «жертв», в 
том числе – от любителей кур-

Юмор и политика. Из пересмешек Михаила Задорнова

Перестали читатьПерестали читать
По данным ВЦИОМ, более 50 % граждан некогда самой читаю-

р
щей страны мира сегодня перестали покупать книги.

Причина – слишком высокие цены, делающие интеллектуальный 
товар недоступным. 

Себя не обижают
Зарплата руководителей Сбербанка на 30 % отстаёт от средне-

рыночной.
По итогам прошлого года каждый член правления получил одних 

только бонусов по 5 миллионов рублей. Так что, платя по 2 – 3 % ко-
миссионных за приём коммунальных платежей, мы работаем на бла-
гополучие и без того небедных чиновников.

Коррупция неистребима
В ходе антикоррупционной кампании в России увеличилась 

средняя  «стоимость» взятки: с 9 тысяч рублей в прошлом году до 
23 тысяч – в нынешнем. 

И чем больше денег в регионе, тем жаднее чиновники. Средний 
размер взятки в Москве достиг 330 тысяч рублей. Но и это не пре-
дел. В Брянской, Волгоградской, Курганской областях размер взят-
ки превышает миллион. Причем правоохранительные органы не тро-
гают чиновников того уровня, которые формируют коррупцию. 65 % 
опрошенных давали взятки гаишникам, 45 % – при судебных разби-
рательствах, 33 %  – при получении различных справок, 30 % – при 
устройстве ребенка в садик И еще: во всем мире в дни  кризиса чис-
ло миллиардеров и миллионеров уменьшается, а в России – растёт.

Самые обездоленные
В неподобающих условиях живёт большинство ветеранов вой-

ны и труда.
В этом уверены 68 % россиян. Если оставить в стороне квартир-

ный вопрос, то на первое место выступает лекарственное обеспечение 
и медицинское обслуживание. Второй по значимости проблемой ве-
тераны считают недостаток внимания к себе.

Куда уходит газ
Газпром продолжает укладку газопровода «Северный поток», 

который пройдет по дну Балтийского моря. 
По оценкам главного газовика России А. Миллера, проект обой-

дется России в 22 миллиарда долларов. Россия будет много-много 
лет поставлять газ на Запад бесплатно – до тех пор, пока не вернёт 
кредиты, взятые на строительство «Северного потока».

Лучшее вложение средств?
Руководители ОАО «РусГидро» быстро избавились от синдрома 

у рр
катастрофы на Саяно-Шушенской ГЭС, когда погибли 75 человек.

Сейчас самым важным для компании стала покупка нового биз-
нес-центра в престижном районе Москвы. Здание обойдётся в 3 мил-
лиарда рублей. 

Неужели пугают?
Террористы намерены сорвать Олимпиаду 2014 года в Сочи. Об 

у у
этом сообщил директор ФСБ России Александр Бортников. 

Так, угроза со стороны «Аль-Каиды» стала причиной отмены рал-
ли «Дакар-2008». По аналогии отчетливо видны намерения главарей 
бандформирований разыграть аналогичный сценарий в преддверии 
Олимпиады 2014 года.

«Откуда дровишки?»
Совокупная прибыль крупнейших банков России в мае достигла 

у рр
962 миллиарда 515 миллионов 519 тысяч рублей. 

«Откуда дровишки»? Их в топку финансово-кредитной системы 
подбросило правительство Путина, что позволило банкам не только 
избежать банкротства, но и нарастить активы.

Терпение лопается
Все больше россиян готовы протестовать против падения уров-

рр
ня жизни.

Это показал опрос, проведенный в мае в 2 регионах. Доля проте-
стующих увеличилась с 21 до 24 %. Больше всего готовых принять 
участие в акциях протеста – в крупных и средних городах (34 и 31 %).

Защита не для всех
Канцерогенным признано каждое третье предприятие Южного 

Урала. 
С вредными веществами на работе контактирует около 68 тысяч 

человек. Превышение норм ПДК зафиксировано на каждом пятом 
предприятии и лишь у половины из них есть лечебно-профилакти-
ческие мероприятия.

Тормозим на пути к звёздам
Россия теряет статус космической державы. 
Об этом было заявлено на презентации в Вашингтоне книги «Кос-

монавтика XXI века», над которой работали десятки экспертов во 
главе с академиком РАН Борисом Чертоком. В издании дан прогноз 
развития мировой космонавтики на ближайшие 100 лет. Космиче-
ских лидеров будет двое: США и Китай.

Интим не предлагать!
С 22 до 27 % выросло число россиян, которых раздражает теле-

визионная реклама. 
Больше всего зрителей негодует при показе средств личной гиги-

ены, алкоголя и пива.

Сердечники уходят первыми
Смертность в России превышает рождаемость. 
Основными причинами ухода из жизни являются болезни систе-

мы кровообращения (56, 9 %), онкология (13, 9 %), алкогольные от-
равлении (3, 2 %), самоубийства (2, 0 %). Среди умерших – почти 
треть приходится на людей трудоспособного возраста (более 600 ты-
сяч человек в год), из них 80 % – мужчины.

«Обнищали» вместе
Все больше и больше россиян еле-еле сводят концы с  концами. 

Лишь на продукты и повседневную одежду денег хватает у 54 % жи-
телей страны, в то время как год назад их было 45 %. С  68 % до 71 % 
выросло число тех, у кого нет никаких накоплений. Правда, Влади-
мир Путин не так давно утешил россиян сообщением, что и олигархи 
во время кризиса пообнищали. Но ряды толстосумов выросли, а их 
капиталы увеличились вдвое. Видно, олигархи на особом счету у «на-
ционального лидера».

Богач – бедняк
Разница между самым высоко- и низкооплачиваемыми работни-

ками в Москве превысила 16 раз.
А в целом, как средняя температура по больнице, – все нормально. 

Средняя зарплата в столице – 35, 6 тысячи рублей.

Деньги пошли по рукам
Исторического максимума достиг объем наличных денег в Рос-

ру
сии – 4, 728 триллиона рублей. 

И чем больше в стране налички, тем выше вероятность увеличе-
ния инфляции. Хотя три четверти россиян не имеют накоплений, 
живя от зарплаты до зарплаты, от пенсии до пенсии.

Реформа угробит армию
За последние 15 лет Российская армия получила всего три но-

ф р у р р
вых стратегических бомбардировщика Су-34. 

Дальнейшая эксплуатация стремительно стареющего парка стано-
вится преступной. Слабая подготовка летчиков – 45 часов налета в 
год – приведет к тому, что наши пилоты не смогут вести на равных 
бои с противниками. Наши Вооруженные силы получают меньше, 
чем в Индии: танков – вдвое, вертолетов и  боевых кораблей – втрое, 
самолётов – в 25 раз.

Путина – в отставку!
В Интернете продолжается сбор подписей под призывом за от-

у у
ставку Путина. 

«Мы утверждаем, что у конструкции, которая погубит Россию, 
есть архитектор, куратор и охранитель в одном лице. Имя его – Пу-
тин. Никакие реформы невозможны, пока он у власти». Под воззва-
нием подписались как известные люди страны, так и обычные граж-
дане: инженеры, врачи, учителя, фермеры, пенсионеры, студенты, 
безработные.

Тревога у порога
Все труднее становится жить в России. 
Об этом в ходе опроса заявили 56 % россиян. Негативная оценка 

характерна, как правило, для пожилых людей (67 %).

По материалам Интернета.  

Наш край слился с Таймыром, 
Эвенкией. Но его экономика, 
по сути, остаётся разорванной.

Мне иногда кажется, что ни-
кто из администрации прези-
дента никогда не бывал ни в 
одном российском городе, ни в 
одной деревне.

Не видел и не слышал, что кое-
где поля до сих пор вспахивают на 
лошадях, что в домах возгорают-
ся неизолированные электриче-
ские провода, в подъездах взры-
ваются газовые трубы, в школах 
рушатся старые потолки, зимой 
отключается отопление, беспри-
зорные дети роются в мусорни-
ках, в домах престарелых туале-
ты на улицах, душа вообще нет, от 
недоочищенной водопроводной 
воды у людей к 40 годам портятся 
зубы, на которые местные фель-
дшеры и ветеринары до сих пор 
ставят железные коронки. 

О какой модернизации вы 
говорите? Чтобы лошадиная уз-
дечка была самонадевающейся, 
седло с подогревом, рессоры у 
телеги – на солнечных батареях, 
проститутки «паслись» на плаз-
менных панелях, а мусорные кон-
тейнеры в знак уважения к бездо-
мным детям сортировали содер-
жимое с помощью процессора, 
чтобы проще было найти нужные 
мусорофайлы?  

Если модернизировать са-
рай, получится сарай с наворота-
ми.  Зачем в сарае супермодер-
новая дверь с глазком на жидких 
кристаллах обзором 320 граду-
сов? Один из ученых хвастался 
мне, что, согласно сегодняшним 
нанотехнологиям, их исследова-
тельская группа разработала ав-
торучку, которая пишет под водой 
на глубине 100 метров.  Скажите 
мне, кому нужна такая ручка? Це-
лая группа долго над этим труди-
лась! Лучше уж было изобрести 
для тех, у кого нет денег на соб-
ственные похороны, белые само-

зашнуровывающиеся тапочки.
Так и хочется сказать: сначала 

уберите во всех городах мусор с 
тротуаров и мостовых. Нормаль-
но уберите, руками. Без всяких 
«инноваций». Не надо изобретать 
робота, который будет ходить по 
улицам и в случае, если кто-то 
бросил бумажку, хватать за ши-
ворот и говорить: «У, тварь, под-
ними!» А наши мусорные свал-
ки? Выезжая из Южно-Сахалин-
ска,  знаменитый японский писа-
тель Мураками очень удивился: 
«Какая огромная свалка – до го-
ризонта!» Ему ответили: «Это не 
свалка – это пригороды Южно-
Сахалинска!» Я понимаю, модер-
низировать свалку проще, чем ее 
убрать.

Сложно и водопроводы при-
вести в порядок, чтобы вода в них 
была ионизированной, а не хло-
рированной, живой, а не мерт-
вой. Еще сложнее замотать про-
вода изоляционной лентой, при-
крутить электрические розет-
ки, чтобы они не вываливались 
из стен, когда вынимаешь «вил-
ку». И уж совсем не по силам на-
шей власти отштукатурить потол-
ки, чтобы на головы не сыпалась 
известь, и отремонтировать до-
роги. Просто отремонтировать – 
без нанотехнологий. Не разворо-
вывая материалы. Впрочем, если 
не разворовывая, то это уже, по 
нашим меркам, будет «нанотех-
нология». А то у нас до сих пор 
в России две беды: дороги и те, 
кто ездит по этим дорогам с ми-
галками.  Немцы придумали как 
прикол, а у нас на Дальнем Вос-
токе это восприняли всерьез: ис-
пользовать инициативу граждан 
по ремонту дорог, т.е. ремонтиро-
вать дороги за деньги населения. 
Каждый покупает себе дыру в ас-
фальте и ее закатывает. Я могу 
предложить новые модерновые 
проекты: «Прокорми участково-
го», «Купи шприцы для «Скорой 
помощи», «Убери с поля два сто-
га»… Да мало ли у русских людей 
фантазии… Вместо того- чтобы 
строить очистительные сооруже-
ния, можно на предприятиях, ко-
торые дымят «от Москвы до са-
мых до окраин», установить спе-

циальные трансформаторы, и 
дым в небе будет складываться в 
слова: «Это чистый воздух!» У нас 
не хватает запчастей для тракто-
ров и сенокосилок. Элеваторы 
износились. Проржавевшие газо-
вые трубы взрываются, снося це-
лые дома. Можно, конечно, хва-
литься тем, что скоро изобретут и 
будут ставить вместо газовых го-
релок ядерные. Но от них на воз-
дух взлетят уже целые районы, а 
то и города.  

А зачем нам «Силиконовая До-
лина»? Только для того, чтобы по-
казать Западу, что мы «не лаптем 
щи хлебаем», а ботфортом – ми-
нестроне? У нас есть Дубна, кото-
рая может дать фору любой «Си-
ликоновой Долине». У нас есть 
Обнинск, новосибирский Ака-
демгородок, множество отделе-
ний Академии наук – когда-то в их 
недрах был придуман тот самый 
коллайдер, которым сегодня хва-
стается европейская наука.  

Прежде чем начинать 
кaмпанию по развитию нано-
технологий, хорошо бы вспом-
нить, сколько у нас замеча-
тельных изобретений было от-
вергнуто бюрократическим чи-
новничеством. 

Например, методы послеопе-
рационного лечения онкологиче-
ских больных. Но мы до сих пор 
покупаем оборудование на Запа-
де вместо того, чтобы признать 
своих самородков. «Самодурки» 
никогда не замечают самород-
ков. 

Так было в России всегда. Мо-
жайский изобрел самолет, но не 
смог его зарегистрировать. Ки-
бальчич, сидя в тюрьме, приду-
мал реактивный двигатель. Пол-
зунов нарисовал паровоз, но ни-
кто не обратил на него внимания. 
Если бы не было математических 
фантазий Лобачевского, Эйн-
штейн не вывел бы теорию отно-
сительности. Но об открытиях Ло-
бачевского никто не помнит.

У нас все для показухи. Арген-
тине выдали кредит – 15 млрд.  
долл. А у нас что, Дальний Восток 
в деньгах не нуждается? 

Учителям не на что жить. 
Впрочем, как и врачам. Какая 

им польза от того, что Чубайсу 
выделили деньги на развитие на-
нотехнологий?

Модернизация образования? 
Чтобы учителей заменили ро-
боты, не требующие даже ми-
нимальной зарплаты? Я вообще 
считаю, что учителям и медикам с 
каждого барреля добытой в Рос-
сии нефти должен идти процент. 
Вот это была бы инновация! Тог-
да бы и медики не относились к 
больным как к клиентам.

Кстати, есть такая народная 
примета: «Если Чубайс откуда-
то уходит, там обязательно 
что-то взорвется!» С этой точ-
ки зрения нас должно порадо-
вать его новое назначение на 
пост директора нанотехнологий. 
По крайней мере, все в безопас-
ности, ведь как может взорвать-
ся то, чего нет? Недаром в наро-
де Чубайса называют «А-нано-
толий».

А Министерство образова-
ния готовит мину замедленно-
го действия – полуплатное, а в 
дальнейшем, видимо, платное 
среднее образование. 

Министр уклончиво отвечает 
на прямо поставленные вопросы. 
Мол, вы неправильно поняли… 
Не совсем так… Что может быть 
лучшей модернизацией, чем бес-
платные медицина и образова-
ние?

Конечно, у наших «рулевых» 
есть и заслуги. Зарплаты стали 
платить регулярно, многим –  в 
связи с модернизацией – нано-
зарплаты. Рубль послал в нок-
даун евро и доллар, к России в 
мире стали относиться с бОль-
шим уважением, чем в 90-е, по-
скольку российские военные счи-
стили  ржавчину с ракет и недо-
проданного оружия. Но нельзя 
же все время загонять нашу стра-
ну в вектор показухи перед Запа-
дом! И верить, что модернизация 
– это когда в российских городах 
школьники в валенках сидят в не-
отапливаемых школах за компью-
терами.  

Наш президент вообще – куда 
ни приедет – в первую очередь 
спрашивает, как обстоят дела с 
нанотехнологиями, инвестиция-

ми, инновациями, а потом садит-
ся за клавиатуру и начинает та-
лантливо и самозабвенно щел-
кать «мышкой». Такое ощущение, 
что он в юности не наигрался в 
компьютерные игры. 

Еще раз повторяю: я не про-
тив модернизации. Но прежде 
надо бы привести в порядок во-
допроводы и газовые трубы, от-
ремонтировать школы, обустро-
ить дома престарелых стираль-
ными машинами, туалетами и 
душами –  пускай даже без лазер-
ного управления, но чтобы просто 
помыться можно было!  Среди чи-
новников – я этому свидетель – 
все-таки попадаются здравомыс-
лящие люди. Знаю, например, 
губернаторов, которые подняли 
свои губернии. Почему никто из 
них не решается высказать на-
шим вождям-рулевым правду? 
Почему они считают своим дол-
гом только выслуживаться на 
каждом шагу, из-за чего любая 
нелепость, спущенная сверху, как 
в советские времена, превраща-
ется в снежный ком, причем да-
леко не белоснежный? Так было 
когда-то с продовольственной 
программой и антиалкогольной 
кaмпанией… Похоже, то же  са-
мое произойдет с модернизаци-
ей. В народе уже как анекдот рас-
сказывают случай, когда один гу-
бернатор приехал в храм и стал 
начальственно расспрашивать 
священника, как проходит модер-
низация храма. Батюшка оказал-
ся остроумным: «Все в порядке, 
готовим караоке с молитвами!» Я 
бы сегодня посоветовал нашему 
президенту прежде всего прове-
сти модернизацию чиновничьего 
болота и, выражаясь языком се-
годняшней власти, сделать «слу-
гам народа» тюнинг сердечности 
и апгрейд порядочности. А пока 
модернизация в нашей стране 
напоминает попытку надеть на 
вонючего бомжа смокинг. Он уже 
вроде бы и в бабочке, но от него 
по-прежнему плохо пахнет… 

P.S. У нас есть партия, от ко-
торой все зависит. Называется 
– «Единая Россия». Знаете, как 
ее называют в народе? «Доедим 
Россию».

«Доедим Россию!» 
Так в народе называют правящую партию

Нет веры 
лидерам
Нестабильность в эко-

номике и затянувшийся 
выход России из кризиса 
привели к резкому — сра-
зу на 8—9% — снижению 
уровня доверия к правяще-
му тандему. 

Согласно проведенно-
му фондом «Общественное 
мнение» (ФОМ) опросу, пре-
зидентский рейтинг доверия 
снизился с 62 до 53%, пре-
мьерский — с 69 до 61%. Тем 
не менее рейтинги остаются 
по-прежнему высокими. 

«Если в начале кризиса у 
людей еще был заряд опти-
мизма и уверенность в том, 
что все будет хорошо, то сей-
час все их надежды тают, — 
сказал РБК первый замде-
кана факультета прикладной 
политологии Высшей шко-
лы экономики Валерия Каса-
мара. — Это бытовой песси-
мизм, взгляд среднестати-
стического обывателя, кото-
рый мерит доверие к власти 
наполненностью своего ко-
шелька.  Реальная экономи-
ческая ситуация не улучша-
ется, и это отражается на 
доходах населения». У со-
циологов оказалось свое ви-
дение отношения россиян к 
властному тандему.  Так, со-
гласно майскому опросу Ле-
вада-центра, в РФ почти 
вдвое увеличилось количе-
ство граждан, считающих, что 
президент Медведев стано-
вится более самостоятель-
ным. 42% респондентов по-
лагают, что он ведет самосто-
ятельную политику, год назад 
таковых было лишь 19%. Од-
новременно снизилось коли-
чество россиян, считающих, 
что президент действует под 
контролем премьера, с 68% 
в 2009 году до 44% в нынеш-
нем.  Вместе с тем подавля-
ющее большинство опрошен-
ных видят в действиях гла-
вы государства продолжение 
политики Путина и лишь ме-
нее 20% считают, что прези-
дент постепенно меняет по-
литический курс. Отметим, 
что другое известное соци-
ологическое агентство — 
ВЦИОМ — сообщает о ста-
бильно высоком уровне до-
верия «тандему». Впрочем, 
злые языки в последнее вре-
мя упрекают эту организацию 
в неприкрытом социологиче-
ском обслуживании Кремля.
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С этим человеком роднит 
меня общая боль за Родину. 
Александр Федорович Ершов 
родился 7 марта 1925 года в 
деревне Кержак Тюхтетско-
го района. Когда началась 
война, комсомольцу Ершо-
ву было шестнадцать лет. Се-
мья жила в деревне Красная 
Поляна Боготольского райо-
на. 

С первых дней войны из де-
ревни в Боготол уезжали во-
семь – десять мужчин-призыв-
ников. Деревня опустела, но 
жила, в колхозе трудились жен-
щины и подростки, с ними и 
Саша. Прошел год. На комсо-
мольском собрании юноши и 
девушки решили: «Все добро-
вольцами пойдем на фронт» – и 
отправились в военкомат. В ар-
мию взяли только трех парней. 

Из Боготола повезли в Ачинск, 
вскоре – в Красноярск, оттуда – 
в Бийск Алтайского края. 4 авгу-
ста 1942 года Александр Ершов 
был зачислен в 116-й запасной 
полк, где восемь месяцев учил-
ся на снайпера-инструктора. И 
вот прибыл эшелоном из Бий-
ска под Москву, до станции Ку-
бинка. Здесь два месяца шло 
переобучение, и стал Ершов са-
пером-подрывником. Известно, 
насколько это опасно, ведь са-
пер ошибается только один раз. 
С ноября 1943 года он на фрон-
те. 

Доехали до Кременчуга, 
дальше – пешком. Взяли боем 
украинские деревни Новгород-
ку и Знаменку. В Новгородке 
во время бомбежки упала сте-
на дома, подняли ее – из всего 
расчета живым под ней остался 

только Ершов. 
«От нашего взвода, навер-

но, и половины не осталось, но 
все устремились на штурм го-
рода Александрии, – вспоми-
нает Александр Федорович. – 
Нас, саперов, посадили на бро-
ню танков. На много киломе-
тров все было окутано дымом 
от взрывов. Враг отчаянно со-
противлялся. Преодолев заве-
су вражеского огня, ворвались 
в оборону фашистов и в первом 
настоящем бою взяли Алексан-
дрию. Наш корпус получил по-
четное наименование «Механи-
зированный Александрийский». 

При взятии города Пятихат-
ки Александр получил ранение 
в шею. Перед глазами метну-
лось черно-красное пламя. Ра-
зорвавшийся немецкий снаряд 
оставил в живых только шесть 

человек. Попали в окружение, 
пробивались 18 суток. Один па-
стушок вывел оставшихся в жи-
вых по оврагам в черный лес. 
Прошли этим лесом 500 ки-
лометров. Шли, ползли, пада-
ли и снова поднимались и шли. 
Оторванные от своих, продви-
гались в основном ночами, на-
падали на немецкие обозы, до-
бывая пропитание. Преодолев 
все трудности, вышли из окру-
жения.

В Кировограде два месяца 
лечился в госпитале. Перефор-
мировка. В 1944 году попал на 
Ржевское направление, 2-й Бе-
лорусский фронт. Под командо-
ванием Рокоссовского разби-
ли большую группировку нем-
цев, взяли в кольцо Кенигсберг. 
Бойцам так хотелось отдохнуть, 
выспаться – на войне это посто-

янная мечта солдата. Но было 
святое понятие долга, сознава-
ли: надо – будем воевать! Уча-
ствовал в освобождении Поль-
ши: через Вислу – к берегу Бал-
тийского моря. С боями взяли 
город Штепсель. 

На всю жизнь остался в па-
мяти бой в Германии за город 
Грабов. «Последний бой, он 
трудный самый». О, как хоте-
лось остаться живым! Посчаст-
ливилось… 

3 мая 1945 года встретились 
с американскими войсками на 
Эльбе. А утром 9 мая долго-
жданная весть о Победе! Конеч-
но, все радовались, а по щекам 
текли слезы – радости и горе-
чи утрат. Окончилась война, а 
Александр Федорович еще три 
года нес военную службу в Бе-
лоруссии, в городе Слоним, ко-
мандиром отделения подвиж-
ных средств связи. Фронтовик 
Ершов – чрезвычайно скромный 
человек, ни разу не обмолвился 
о своих заслугах. Но об этом го-
ворят его награды: орден Крас-
ной Звезды, орден Славы III сте-
пени, пять боевых медалей, ор-
ден Отечественной войны II сте-
пени, 14 юбилейных медалей. 
Хранит и благодарности за от-
личные боевые действия Вер-
ховного Главнокомандующего 
товарища Сталина.

За годы сражений пережил 
такие тревожные случаи, кото-
рые не забываются до сих пор. 
Как-то оказались с другом Ва-
силием Попушиным только 
вдвоем. Приятель пошел поис-
кать травы или сена, чтобы по-
стелить на дно вырытого око-
па. Вернулся – Ершова нет. Всё 
понял: «Сейчас откопаю, бра-
ток, потерпи немного! – расте-
рянно говорил Василий и непо-
слушными руками разгребал и 
разгребал грунт. Но Ершов был 
в забытьи и не слышал его успо-
каивающих слов. В ушах сто-
ял однотонный давящий гул, а 
голова от страшной нестерпи-
мой боли, казалось, расколется 
на части. И только когда земляк 
наконец высвободил его из раз-
вороченного окопа, Александр 
пришел в себя. При случае и Ер-
шов спас товарища: приказа-
но было отходить, а Попушин 
что-то замешкался. Александр 
схватил его за ремень, оттащил 
– и тут взрыв! Там, где только 
что стоял Василий. 

Еще был случай. Размини-
ровали поле, обратно возвра-
щались по-пластунски. Взрыв 

– другу Михаилу оторвало ногу, 
но она держалась кожей. Ми-
хаил кричал от нестерпимой 
боли. Александр ножом перере-
зал кожу, забинтовал как сумел 
и потащил товарища на себе… 
С этим Михаилом Тюкавиным 
встретились через десять лет в 
Боготоле.  

Помнит ветеран и такой слу-
чай. Один населенный пункт не-
сколько раз захватывали и сно-
ва сдавали немцам. Трое суток 
был без сна и теперь упал на 
землю и отключился. Команду 
«отступать» потому не слышал, 
а друзья подумали, что убит. И 
немцы не тронули. Повезло… 

После демобилизации 15 
марта 1948 года началась тру-
довая жизнь в Тюхтетском рай-
оне. На фронт он ушел комсо-
мольцем, а вернулся коммуни-
стом. 

Встретил красавицу Анну Се-
меновну, учительницу. В 1955 
году переехали с нею в Макла-
ково, в нынешний город Лесо-
сибирск. Теперь делом его жиз-
ни стал автотранспорт. Закон-
чив шестимесячные курсы во-
дителей в Енисейске, сел за 
баранку, познал трудности и 
вместе с тем романтику шофер-
ского дела. Стал первокласс-
ным водителем, вырос до долж-
ности начальника эксплуата-
ции автобазы. Работал и заочно 
учился в Абаканском техникуме, 
получил диплом автомеханика, 
стал завгаром, вскоре – глав-
ным механиком, диспетчером 
автобазы. Уважали Алексан-
дра Федоровича, всегда выби-
рали его секретарем партор-
ганизации. Коммунист Ершов 
был образцом в работе и в об-
щественной жизни коллектива. 
Заслужил и трудовые медали. 
Вырастили с Анной Семенов-
ной добрых детей: сына Викто-
ра и дочь Надежду. Александр 
Федорович – счастливый дед: у 
него четыре внука, пять правну-
ков и три правнучки. Это его бо-
гатство. Пока позволяло здоро-
вье, бывал в школах, нес прав-
ду о войне. 

В канун Международного 
женского дня, 7 марта, в вос-
кресенье, родные и близкие по-
здравили его 85-летием. Пер-
выми пришли члены клуба «Си-
бирячка», которые и в обычные 
дни навещают нередко. Прият-
ным и неожиданным было по-
здравление юных патриотов 
Иры Малютиной и Ивана Макру-
шина. Ребята вручили цветы. По 

моей просьбе Александр Фе-
дорович – через Ивана – пере-
дал наказ всем будущим солда-
там: «Чтобы быть хорошим сол-
датом, надо верить в себя, в то-
варищей, в свое Отечество. А 
если придется защищать Роди-
ну, то верить только в Победу. 
Мы в нее верили, потому и по-
бедили». 

В этой семье традиция – 
быть вместе в определенные 
даты. До чего хорошо им за про-
сторным столом всем вместе! 
Здесь помнят родство свое. 
Примером для младших служит 
благодарный сыновний поклон 
Виктора. Волновались, но суме-
ли сказать теплые, замечатель-
ные слова внуки: Александр, 
Олег, Сергей и Алексей. В сло-
вах каждого чувствовалась гор-
дость за деда. Ведь в каждом из 
них есть частица крови этого ге-
роического мужчины! По очере-
ди сообщали, что успели сде-
лать в жизни, а что еще пред-
стоит им. Кто-то еще дерево не 
вырастил, всем надо построить 
дом и – по наказу деда – сына 
родить. Это серьезно.

У них есть мужской автори-
тет, есть с кого «делать жизнь». 
Есть в их словах, взглядах, по-
ступках и уважение к постро-
енному много лет назад дедом 
стареющему дому. Старший 
Александр и младший Алексей 
родились в этом доме, здесь 
сделали свои первые шаги. 

А юбиляр, несмотря на сла-
бое здоровье, выглядел браво. 
Его глаза по-прежнему смотре-
ли на внуков тепло, мудро и ла-
сково. Поздравлений было мно-
го, а пожелание одно – здоро-
вья и долгих лет жизни. 

Под впечатлением знаком-
ства с семьей Ершовых, обще-
ния с его детьми и внуками, я 
вспомнила строчки:

«Внучок, сам 
станешь ветераном –
Такой судьбы не миновать.
Будь верен вечным идеалам,
Люби свою Отчизну-мать!»
Это наш, старшего, военного 

и послевоенного поколения, на-
каз молодым…

Людмила Ильинична 
ЛЕНДЕЛЬ, 

отличник народного 
просвещения, 

член Лесосибирского 
городского совета 

ветеранов.

Здравствуйте, уважаемая редакция! 
Спасибо, что вы есть: бываете отдуши-

ной в моей жизни. Вашу газету храню, осо-
бенно с сообщениями о пионерии, иногда 
использую для бесед с разными людьми. У 
меня юбилей: первый пионерский отряд я 
организовала 12 апреля 2000 года в школе 
№ 13. Через год вся школа стала красногал-
стучной. В 2002 году тридцать моих лучших 
ребят были во Дворце пионеров в Красно-
ярске на праздновании 80-летия пионерии. 
Съездили мы и в 19-ю, 100-ю школы за опы-
том. В результате организованного мною 
соревнования худшие классы стали зани-
мать первые места. Но это недолго продол-
жалось: в 2005 году школу закрыли по при-
чине ее нахождения в деревянном здании. 

Тогда эту работу я стала проводить в шко-
ле № 2, конечно, всё на добровольных нача-
лах. В восьмых классов создала отряды па-
триотов (комсомол в школе не разрешен). 
Вся работа требует много сил и здоровья, 
помощи от коллег ждать не приходится, по-
этому теперь уже новых отрядов не создаю. 
А мои ребята недавно поздравляли с юби-
леем – 85-летием – ветерана войны Алек-
сандра Федоровича Ершова. Одна из них –
Ира Малютина – говорила стихами, обраща-
ясь к юбиляру: 

«О вас говорят: «Человек пожилой», 
А вы – мудрости клад,
Вы – фонд золотой.
У вас горенье в очах,
Добрых дел звездопад…».  

Это «горенье в очах» и у самой девоч-
ки. Я рада, что моя работа дает плоды, что-
то значит для молодых ребят. Мальчик – 
Ваня Макрушин, который приходил к юби-
ляру вместе с Ирой, в пятых-шестых клас-
сах учился с «двойки на тройку». Я научила 
его выразительно читать (а для этого надо 
хорошо понимать читаемое). Два месяца с 

Добрых дел звездопад
ним и с другими ребятами занималась рус-
ским языком. Теперь эти ребята – в один-
надцатом классе. Иван по всем предметам 
получает только «четыре» и «пять». Все мои 
ребята – патриоты, общественники. Знают 
о Зое Космодемьянской, Лизе Чайкиной, о 
Гастелло, молодогвардейцах, Кузнецове, о 
первых героях Советского Союза. Размыш-
ления Николая Островского о смысли жизни 
есть в книжечках, которые им вручаются при 
приеме в отряд патриотов. 

Сколько мы посетили квартир пенсионе-
ров! Но всё трудней становится действовать 
и мне, и ребятам-патриотам. Зажимают. Вот 
А. Ф. Ершов написал благодарность поздра-
вившим его ребятам и попросил редакцию 
лесосибирской газеты «Заря Енисея» поме-
стить фотографию с пионерами. Напечата-
ли только тогда, когда жена его уплатила за-
прошенную сумму. А фотографию не поме-
стили. Думаю, потому, что на ней – патрио-
ты в красных галстуках! 

А скольким людям видеть пионеров ра-
достно! К Ершовым приходили жители их 
улицы и уточняли: «Правда ли, что были на-
стоящие пионеры?». Муж и жена Ершо-
вы, Александр Федорович и Анна Семенов-
на, – прежние советские люди, коммуни-
сты. Анна Семеновна работала директором 
школы, была депутатом поссовета. Многим 
людям она оказала внимание. Добивалась 
квартир для земляков. Но когда стал болеть 
Александр Федорович, супруги столько по-
лучили отписок в ответ на просьбу дать ма-
ленькую квартиру с удобствами: «У вас свой 
дом…». А ведь он вместе с ними состарился 
и без удобств…  

А познакомилась я с Ершовыми так. В 
начале декабря прошлого года редакция 
«Зари Енисея» попросила меня взять интер-
вью у нескольких участников войны для кра-
евой книги «Красноярск – Берлин». Вот я и 
написала о Александре Федоровиче. И от-
правила материал еще и в краевую газету 

«Наш Красноярский край». Но прошло око-
ло двух месяцев – ничего в газете нет. Тог-
да я написала письмо Алексею Андрееви-
чу Мухопаду, патриоту, о котором недав-
но ваша газета писала, он дней через де-
сять добился от редакции «Нашего… края» 
ответа: им запретили печатать, ибо я напи-
сала: «Сколько выпало на долю этого че-
ловека! Скольким он оказал свое милосер-
дие! Неужели в год юбилея Победы государ-
ство не может быть милосердным к 85-лет-
нему участнику войны?! Это закон?! Где же 
Люди?». И еще что-то подобное было в кон-
це моего письма. В результате – ничего не 
напечатали. Я больше не стала беспокоить 
А. А. Мухопада, да и на телефонные пере-
говоры нужны денежки, а у меня пенсия не-
большая. 

Прошу вас, расскажите, пожалуйста, 
о ветеране, ведь теперь каждый прожи-
тый день для него – как тот самый послед-
ний, самый трудный бой. Это нужно не толь-
ко для него – для всех его родных, близких. 
Это пригодится и мне, может быть, рискну 
еще создать хотя бы один пионерский от-
ряд или в старших классах – отряд патри-
отов (соглашаются в одной из школ помо-
гать мне, правда, туда далеко ездить). Мне 
80 лет. Вольно и невольно подбиваю итоги: 
как жила, что приобрела. И прихожу к выво-
ду: лучшая радость жизни – общение с хо-
рошим человеком. Мы меняли время, время 
меняло нас, но какими бы разными ни были 
наши судьбы, наши пути, есть у нас одно об-
щее звание: советский человек. Советские 
люди! Такие, как герой моей публикации 
Александр Федорович Ершов, как его супру-
га Анна Семеновна.  

Надеюсь найти понимание – родство по 
духу – в вашей газете.

С уважением
Людмила ЛЕНДЕЛЬ.

Лесосибирск.

Разными были наши пути, но есть у нас одно общее звание: советский человек

Творчество наших авторов На пространствах бывшего СССР

Баллада 
о штрафном
батальоне
Весь батальон залёг во ржи –
Трясется в поле каждый колос!
А я привык всё время жить –
И в полный рост, и в полный голос.

Свинец молотит по стерне,
Как будто окрик с кулаками:
«Ты задолжал своей стране
И жизнь, и душу с потрохами!»

Среди своих я – как в плену! –
Зубами злыми землю рою…
Какую, черт возьми, вину
Я искупить обязан кровью?

Пускай немало здесь таких,
Каких пустить в расход не жалко,
Но здесь ведь много и других, – 
Кто жил трудом и потом жарким.

Я был хозяин на землях,
Потом – Сибирь, тайга, этапы.
Что за вампир сидит в штабах – 
На русской крови греет лапы?!

Я знаю, в чём моя вина,
Сказал бы, но… люблю цензуру.
Когда славян зовет страна –
Им наплевать на амбразуру!

И пусть уходит батальон,
Который я поднял в атаку!
И мой солдатский медальон
Пускай раздавят наши танки!

Могилы некогда копать
Для тех, кто выпачкан позором!
Пускай ни Родина, ни мать –
Не знают, где штрафник разорван!

Гремит кошмарная война,
Врагами земли наши взяты,
Но ты не плачь, моя страна,
Не зря придуманы штрафбаты.

Дешевле крови не найдёшь,
Чем эта жаркая, штрафная!..
Пускай подох я не за грош –
Зато живёт страна родная!.. 
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Две этих двойки выплывают из тумана,
Как пара чёрных, овдовевших лебедей…
И память открывается как рана,
И дым стоит над Родиной моей!

И фронтовик – теперь уже их мало –
В отечественной, скромной красоте,
Идёт он, вымирающий, как мамонт,
Кругом  жара, а он – по мерзлоте…

 Кругом цветы, но видит он другое –
Букет разрыва красного цветёт!
И словно бы тугой взрывной волною –
Толпа его подкинет, вознесёт!

Потом его поставят к микрофону
Чего-нибудь по случаю сказать.
Он мог бы и ораторам дать фору,
Но от волненья – зубы не разжать.

Скажи, скажи, батяня дорогой мой,
Какой тебе тогда пошёл годок,
Когда один патрон в своей обойме
Ты для себя, любимого, сберёг.

Скажи, как был ты до смерти измотан,
Но веселил солдатскую братву,
Как ты свой взвод тащил сквозь миномёты,
Как притащил победу на горбу!

Скажи, как ты живёшь теперь в России,
Как от тоски подохнешь ты вот-вот!..
Скажи о том, какою страшной силой
Завоевать стараются народ!..

Скажи, скажи!.. А он молчит как камень.
Ну что же, пусть потомство извинит.
Над прошлым и грядущими веками
Его молчанье золотом звенит!

И только дома, возле ветхой рамы,
Когда созвездья высветлят печаль,
Он хлопнет фронтовые свои граммы
И слёзы будут пулями стучать…

И только внук, в котором нету фальши,
Развеселит хмельного старика.
И он пошлёт их всех куда подальше –
И русский дух, и Родина крепка!
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Китайские власти арендо-
вали в России 426,6 тысяч га 
приграничной земли на сель-
скохозяйственные нужды. 
Об этом сообщает агентство 
«Синьхуа».

Земля расположена на при-
граничном участке: протяжен-
ность границ Хэйлунцзян с Ев-
рейским автономным округом и 
Хабаровским краем достигает 
3 тысяч км.  Администрация об-
ластного города Муданцзян уже 
распоряжается 146,6 тысячи га 
пахотной земли в России. «Вла-
дения» этого города в России по 
сравнению с прошлым годом вы-
росли на 42%, указывает «Синь-
хуа». «Свободная пресса» попы-
талась выяснить, означает ли это 
очередной виток китайской экс-
пансии на Дальнем Востоке.

Арендовать земли у России 
Китай начал не вчера. Что дела-
ют китайцы на востоке России, 
в интервью «СП» рассказал зам-
пред правительства Еврейской 
автономной области Валерий Гу-
ревич:

– У нашей области граница с 
китайской провинцией Хэйлунц-
зян по реке Амур – более 530 ки-
лометров. Почти два десятка лет 
мы вместе с китайцами работа-
ем на землях области. Из 180 ты-
сяч га пахотных земель китай-
ские компании арендуют у нас 
примерно 14 тысяч га земли. Они 
выращивают сою, овощи, зерно, 
начали выращивать и рис. Часть 
земель предназначена для соз-
дания кормовой базы для разви-
вающегося в области животно-
водства с участием китайского 
капитала. 

Китайцы завозят технику из 
Китая, пользуются и нашей тех-
никой. В свою очередь, некото-
рые наши, российские, сельхоз-
предприятия используют труд 
китайских рабочих. Никаких раз-
говоров о передаче земель ки-
тайским соседям, разумеется, не 
идет.

– Площади арендованных 
земель увеличиваются?  

– В этом году они остались 
практически теми же. Но мы го-
товы их увеличить, у нас есть за-

лежные земли, заброшенные: не 
хватает своих сил и средств их 
обрабатывать. Эти земли требу-
ют дорогостоящей и трудоемкой 
мелиорации, и мы готовы при-
влечь китайские компании для 
обработки этих земель.  Перего-
воры об этом ведутся.

– Китайцев много у вас?
– Нет, немного. В течение года 

мы принимаем около 2,5 тысячи 
граждан КНР. 

– Вы передаете земли Ки-
таю в долгосрочную аренду?  

– По-разному. Мы старается 
не пользоваться краткосрочной 
арендой, передаем земли на 3 
–10 лет. Тогда арендаторы землю 
удобряют, соблюдают севообо-
рот.  А когда землю даешь на год, 
из нее просто высасывают соки.

 – Кто они, эти китайцы?
– Китайские фермеры. Мы 

смотрим, что они могут делать. 
На первом этапе даем немно-
го земли. Если видим, что люди 
нормальные, – расширяем со-
трудничество.

 – Они пытаются ассимили-
роваться?

– Кто как. Массовой ассими-
ляции нет. По крайней мере, у 
нас гражданство никто из них не 
получил за последние несколь-
ко лет.  

Но далеко не все считают по-
добное сотрудничество с Китаем 
безобидным. 

Вот как оценивает стратеги-
ческие намерения КНР эксперт 
по проблемам Китая Александр 
Аладин.

– Есть ли опасность в арен-
де огромных российских тер-
риторий китайцами?

– В Китае растет плотность 
населения на территориях, при-
легающих к границам России. 
Только в двух провинциях, рас-
положенных у границы на Даль-
нем Востоке, проживает 141 млн. 
человек, а на Дальнем Востоке и 
Восточной Сибири – всего 6 млн. 
человек. Россияне с Дальне-
го Востока и Восточной Сибири 
бегут в европейскую часть стра-
ны, потому что не видят перспек-
тивы для себя и боятся за свою 
безопасность. Причина – в ки-

таизации этих территорий под 
лозунгом стратегического пар-
тнерства. В скором времени эт-
нических китайцев на Дальнем 
Востоке и Восточной Сибири бу-
дет больше, чем россиян, они 
могут диктовать свои условия и 
порядки. Задача – подготовиться 
для оккупации Дальнего Востока 
и Восточной Сибири.

 – Это фантастично…
– Почему? Китай готовится к 

войне, он с каждым годом увели-
чивает свой военный бюджет. На 
2010 год он равен 78 млрд. дол-
ларам, а скрытая его часть может 
составлять еще 30 – 40% от этой 
суммы.  Народно-освободитель-
ная армия Китая (НОАК) насчи-
тывает 2,25 млн. солдат, в случае 
военных действий может поста-
вить под ружье до 208 млн. сол-
дат, хорошо вооруженных и обу-
ченных. Китай регулярно прово-
дит учения НОАК по отработке 
наступательных операций, с пе-
реброской войск на расстояние 
до 2000 километров, этого хватит 
как раз, чтобы дойти до Урала.  

– Есть какие-то факты, кро-
ме учений, что Китай рассма-
тривает варианты захвата на-
шей территории?

– Да. Например, Китай гото-
вится к войне с Россией в Ар-
ктике. Он развернул програм-
му по строительству ледоколов, 
его ледокольный флот попол-
нился первым ледоколом «Снеж-
ный дракон». Цель Поднебесной 
– контроль арктического марш-
рута, который сегодня контроли-
рует Россия. Тот, кто его получит, 
будет контролировать новый путь 
мировой экономики, говорят в 
Поднебесной.  Китайцы прини-
мают закон о мобилизации, кото-
рый направлен на улучшение си-
стемы оборонной мобилизации 
страны. Они начинают создавать 
стратегические запасы газа. Так, 
предполагается соорудить 10 ги-
гантских хранилищ газа, а также 
создать стратегические запасы 
нефти на случай непредвиден-
ных обстоятельств и войны. 

И еще любопытный факт. Ки-
тай активно строит огромные 
подземные бункеры для эвакуа-

ции при землетрясениях. Один 
из них будет открыт в ближайшее 
время в центре мегаполиса Нан-
кин. «Подземный город» площа-
дью 16 гектаров сможет вместить 
до 6600 человек. В нем будут на-
ходиться не только временные 
жилища, но и госпитали, продук-
товые склады, печи по сжиганию 
мусора. Люди смогут автономно 
прожить в таком бункере в тече-
ние месяца. В столице КНР уже 
действуют 15 сейсмоубежищ, ко-
торые могут принять до 200 ты-
сяч человек.  Это не сейсмоубе-
жища. Любой эксперт подтвер-
дит, что невозможно построить 
сейсмоубежище таких гигант-
ских размеров. Это настоящие 
бомбоубежища на случай ядер-
ной войны с Россией – ответ Ки-
тая на новую доктрину России 
о применении первой ядерного 
оружия в случаи агрессии.  Кро-
ме того, Китай принял програм-
му строительства Вооруженных 
сил. Она состоит из трех этапов. 
Первый этап – ВС достигли спо-
собности защитить жизненные 
интересы Китая, в том числе пу-
тем успешного ведения локаль-
ных войн низкой и средней ин-
тенсивности по всему периметру 
границы, а также «эффективно 
сдерживать и устрашать потен-
циальных противников». Второй 
этап – ВС должны превратиться 
в силу, «гарантирующую расши-
рение стратегических границ и 
жизненного пространства». Тре-
тий этап – должны быть созда-
ны ВС, способные «одержать по-
беду в войне любого масштаба и 
продолжительности с использо-
ванием всех средств и способов 
ведения вооруженной борьбы». 
После завершения третьего эта-
па у НОАК не будет соперников, 
Китай будет расширять страте-
гические границы жизненного 
пространства далеко за пределы 
границ КНР. Например, за счет 
нашего Дальнего Востока, к ко-
торому китайцы сейчас примеря-
ются с помощью стратегического 
партнерства.

«Свободная пресса».

Насилие 
против 

насилия

В России бандиты убива-
ют милиционеров. И не толь-
ко на Кавказе, пишет сегод-
ня Suddeutsche Zeitung. По-
сле потока информации о 
чудовищном произволе и кор-
рупции в милиции наибо-
лее радикально настроенные 
граждане прибегли к самосу-
ду. «Русские Рэмбо», или «Лес-
ные братья» – так называют эту 
дальневосточную группировку.  
Автор статьи Соня Цекри пере-
числяет разбойные нападения 
и поджоги, в которых участво-
вала банда. После убийства ми-
лиционера, которое произошло 
в конце мая, на бандитов от-
крыли охоту. Однако в Интер-
нете, продолжает она, их чтут 
как героев, партизан и мстите-
лей.  Причиной тому – крайнее 
недовольство вымогательством 
и репрессиями, жестоким пода-
влением социальных беспоряд-
ков, стрельбой по людям в мо-
сковском супермаркете, кото-
рая была открыта милиционе-
ром Денисом Евсюковым... 

В пятницу бандиты были 
схвачены, говорится далее в 
статье, но дело на этом не кон-
чилось. На следующий день в 
Новгородской области было 
обстреляно отделение мили-
ции. Что это, случайное со-
впадение или клон дальнево-
сточной банды?– задается во-
просом издание.  Российские 
СМИ, продолжает Цекри, ци-
тируют Бориса Дубина из со-
циологического Центра Ле-
вады, чей прогноз достаточно 
мрачен.  «Можно сколь угод-
но много говорить о стабили-
зации, модернизации и наци-
ональных проектах – однако в 
стране, где четверть населения 
не доверяет правосудию, не ве-
рит в закон и чувствует себя 
беззащитной, не будет ни мо-
дернизации, ни стабильности».

Медведев 
не хочет
уступать

Дела в российском автопро-
ме обстоят не лучшим образом. 
Но положение должно изме-
ниться, по крайней мере в том, 
что касается автомобилей пред-
ставительского класса – это 
требование президента Медве-
дева, пишет сегодня немецкая 
Tagesspiegel.  Автор статьи Эль-
ке Виндиш вспоминает о совет-
ских правительственных лиму-
зинах, «угольно-черных углова-
тых и длинных, как «кадилла-
ки» представительского класса, 
которые пользовались большой 
любовью, главным образом у 
глав латиноамериканских бана-
новых республик».  

Издание напоминает, что еще 
в 1997 году тогдашний вице-пре-
мьер Борис Немцов пытался пе-
ресадить российских чиновни-
ков на отечественные автомоби-
ли – прежде всего, на «Волги». 
Тогда его намерение «натолкну-
лось на ожесточенное сопро-
тивление и через несколько ме-
сяцев тихо кануло в небытие». 
Тем более, пишет Виндиш, что 
«Кремль и правительство при-
мера не подали». Но на этот раз 
Медведев не хочет допускать ни-
каких исключений. 

Он сам, а также премьер-ми-
нистр Владимир Путин должны 
пересесть на отечественные ав-
томобили. В своем дизайне они 
должны сохранить «угловатую 
советскую традицию», однако 
в техническом плане и во вну-
треннем оснащении – ориенти-
роваться «на передовые дости-
жения Запада». 

Задача не из простых, заме-
чает издание. В настоящее вре-
мя ЗИЛ производит только не-
большие грузовички, причем 
в незначительном количестве. 
Квалифицированные специа-
листы производство давно по-
кинули, технология и проекты 
устарели.  Последняя модель 
ЗИЛ-41047 – «пожиратель бен-
зина» – производилась с 1978 
года и не совершенствовалась с 
1985-го. Ее экспортный вариант 
еще в советское время стоил 250 
тыс. долларов, новая цена соста-
вит около 300 тыс. Без экспорта, 
по словам представителя ЗИЛа, 
проект немыслим. 

Однако даже последняя мо-
дель не соответствует техниче-
ским требованиям Запада: у нее 
карбюраторный двигатель, заме-
чает издание. 

бВетераны – наша гордость, наша слава, наша боль...


